

SIGUEN LAS DERROTAS AUSTRIACAS

En Bélgica se está librando un terrible combate

Una gran victoria de los rusos

LOS COMBATES DE LORENA

El Gobierno francés, que no oculta, y en ello hace perfectamente, los reverses que sufren sus armas, ha confesado que el día 20 las fuerzas de *couverture* que habían avanzado hacia Chateau-Salins, Morhange, Dieuze y Delme, al Sur de Metz y en dirección a Sarreguemines y Bitche, han sido derrotadas y han tenido 10.000 bajas. Ocupan sus antiguas posiciones, de Nancy al macizo montañoso de Donon, apoyando su centro en el fuerte de Manonvillers. Cubren así la conocida brecha de Charmes, que se abre entre las llamadas barrera del Norte y barrera del Sur, contra algunas probables reacciones defensivas de las tropas alemanas de Sarrebourg, Saverne, Strasbourg y Molsheim.

Según las últimas noticias oficiales francesas, ha habido pequeños choques, posteros episodios de la batalla, en las alturas de Lunéville. Niega el Estado Mayor de la República que haya sido vadeado el río Meurthe, es decir, que los alemanes hayan hecho irrupción por la brecha de Charmes, ya citada. Si es cierto, y debe serlo, el choque de Chateau-Salins, es una repetición del primero de Mulhouse. A una ofensiva francesa, iniciada para tantear la resistencia germánica y coronada de éxito en los primeros días, ha seguido una rápida concentración alemana y una contraofensiva fulminante. La situación, aparte de los resultados morales, vuelve a ser la que era. Ambos ejércitos, en la Lorena, guardan sus posiciones primitivas, se observan y escaramucean. Las luchas recientes deben haberles hecho más circunspectos, sobre todo a los franceses, que, asombrados de la pasividad del adversario en su frontera del Este, se habían aventurado a una verdadera invasión. Invasión poco meditada, porque los alemanos han hecho de la Alsacia y la Lorena dos barreras infranqueables. Las plazas de Metz y Thionville, con sus defensas accesorias, forman una región fortificada de 60 kilómetros, desde Kaenigsmaker a Orny, casi inexpugnable en su zona Norte. La comarca que sigue, donde está enclavado Chateau-Salins, es un verdadero callejón en que difícilmente pueden desplegar las grandes masas. La región flanqueada por Dieuze es poco practicable. La hondonada de Sarrebourg, ruta obligada de un invasor audaz, apenas tiene 20 kilómetros de anchura.

Por la parte de Alsacia, Strasbourg, con sus catorce fuertes y cinco reducidos intermedios, en un perímetro de 45 kilómetros, la meseta fortificada de Molsheim, que domina las líneas férreas francoalemanas, en ese lado, Neue-Brissach é Istein, que defienden el Rhin, integran otra barrera, tan formidable como la lorenesa.

Contra ambas se estrellará siempre toda ofensiva francesa que no cuente con una abrumadora superioridad numérica y con grandes masas de artillería de grueso calibre.

El general Pau, jefe supremo de las tropas invasoras de Alsacia, ha logrado un éxito serio, neutralizado con el revés sufrido por los franceses en Lorena. Domina, a juzgar por sus informes, la región comprendida entre la frontera, Suiza, el Rhin hasta Neuchâtel, y Colmar. No creemos que siga adelante, sobre todo una vez haya sabido el fracaso del avance por Chateau-Salins y Dieuze. Procurará no perder el contacto con Belfort y los fuertes de la barrera del Sur y contener las reacciones defensivas procedentes de Istein, Neue-Brissach, Molsheim y Strasbourg.

Las operaciones en Alsacia y Lorena son sin duda muy interesantes; pero no influirán gran cosa en el resultado de la campaña, si es que, como todos creen, insisten los alemanes en penetrar en Francia por Bélgica. Y es el caso que, salvo los combates de Dinant, las escaramuzas de Neufchateau y Rochefort y el comenzado bombardeo de los fuertes de Namur, hasta ahora, Alemania parece más preocupada de dominar a Bélgica que de invadir a su enemiga histórica.

Sus generales han dejado una guarnición en Bruselas y han enviado columnas hacia adelante, por Alost, a Gante y Ostende, y por Vilvorde, a Malinas y Amberes. ¿Qué se proponen? ¿Apoderarse de los puertos belgas y fortificarlos? ¿Es que esperan que la escuadra alemana destruya a la inglesa y organicen previsoramente las bases marítimas de una invasión de la Gran Bretaña? ¿Es que intentan realizar una gigantesca conversión por la Flandes francesa, para coger de flanco a los defensores de la línea del Oise? Ya se sabe dónde están las avanzadas del ejército inglés. Como hablamos indicado en artículos anteriores, las divisiones expedicionarias de French—que ascienden a 165.000 hombres, y no a 120.000, según anuncia la Prensa de Francia—cubren la frontera de la República por la parte del extremo Nordeste. Sus vanguardias de Caballería escaramucean en los límites del Brabante y parece que se han aventurado hacia Waterloo.

¿Dónde se encuentra el generalísimo francés Joffre? Es muy posible que, sin preocuparse por la suerte de los belgas y no considerando los triunfos y derrotas de la Alsacia-Lorena más que como accidentales, dedique todas sus actividades a la preparación sólida de las líneas francesas de resistencia, desde Verdun y Longwy hasta Maubeuge y Condé. En ellas es donde deben haber sido acumulados grandes contingentes con numerosísima artillería.

Pero la defensiva a ultranza, aunque sea estratégica, tiene el inconveniente esencial de que permite al enemigo el logro de la superioridad numérica en un sitio dado. Deshecho un punto del frente, se puede irrumpir en masas que rodeen y envuelvan y entablen batallas parciales.

Tenemos entendido que Joffre quiere retardar todo lo que pueda el choque decisivo y que maniobrará en retirada, resistiendo, contraatacando siempre que juzgue la ocasión propicia y no aventurando sus grandes núcleos sino en el último extremo. ¡Ganar días! He aquí lo que le conviene. Sin embargo, es partidario de la ofensiva, pero a su tiempo y sazón. Si evita Sedanes, si conserva lo más intactas posible sus formaciones de primera línea, podrá acometer a Alemania cuando desde San Petersburgo avisen que hay ya doce ó catorce Cuerpos de ejército rusos en territorio enemigo.

Y ese momento se acerca. Parece que la movilización y concentración de las fuerzas del zar han sido más rápidas de lo que creían los alemanes. Divisiones de vanguardia combaten más allá de la frontera.

Hasta hoy, el movimiento ruso de avance progresiva en la Prusia oriental. Por la parte de Polonia apenas se ha iniciado. No creemos que la gran marcha sobre Posen comience verdaderamente mientras no transcurran ocho ó diez días aún.

Por cierto que algunos periódicos publican despachos de Roma, más ó menos auténticos, donde se afirma que está confirmado oficialmente que las tropas rusas han evacuado Varsovia.

¿Se han fijado los colegas en lo extraordinario de la noticia? ¿Saben que Varsovia es fortaleza de primera clase, campo atrincherado magnífico, y cabeza de una circunscripción militar que comprende cinco Cuerpos de ejército y siete y media divisiones de Caballería? ¿Saben que su guarnición, en tiempo de paz, es extraordinariamente numerosa? ¿Saben que dentro de su recinto se están concentrando las reservas de los Cuerpos rusos 15.º, 19.º y 23.º? ¿Saben que sus defensas constituyen la base fundamental de la línea del Vistula?

Suponer que han evacuado los rusos Varsovia, es lo mismo que asegurar que los alemanes han abandonado Metz, en su Oeste, ó Koenigsberg, en la Alta Prusia.

¿Y por qué habían de hacer ese acto de cobardía imbecil? Los germanos, en su frontera con los rusos, se mantienen a la defensiva, al amparo de sus plazas fuertes. No pueden comprometer sus tropas de línea, de Breslau a Dantzig, en ofensivas arriesgadas, que podrían debilitarlas y aun destruirlas.

Es lamentable que se pretenda desorientar al público con noticias que no resisten a cinco minutos de reflexión. Jamás recurriremos nosotros a sensacionalismos tales.

Por la vía Nish-San Petersburgo ha llegado un telegrama oficial serbio dando cuenta de que los austriacos han sido deshechos a orillas del Drina, en una gran batalla donde pelearon 300.000 hombres. Si el hecho es cierto—siempre exageran los vencedores—la situación de Austria-Hungría será bastante comprometida. Ha enviado a Alemania, para que peleen con los franceses, varios Cuerpos de ejército. Sostiene ya lucha encarnizada con los rusos y ha debido llevar a Galitzia a los cazadores del Tírol. Necesita conservar en su frontera italiana gruesos contingentes, que observen los movimientos de los 300.000 soldados del Rey Victor Manuel acampados en Novara y sus cercanías.

Austria-Hungría provocó la guerra, y hasta ahora, a juzgar por lo poco que se va sabiendo, no le es muy favorable.

LA ACCION TERRESTRE

Lanzamiento de proclamas.

PARIS, 23. Varios aviadores franceses han lanzado sobre el territorio de Alsacia y Lorena millares de proclamas dirigidas por Francia a sus hermanos del otro lado de los Vosgos.

Las proclamas están redactadas en francés y en alemán, y ostentan la bandera tricolor francesa.

En ellas se dice que Alemania ha impuesto la guerra, y que Francia ha empuñado las ar-

mas para su defensa, contando con las simpatías de todos los países del mundo, que ven en ella la defensora del derecho y de la civilización.

Termina diciendo: «Alsacias y loreneses: La hora de vuestra redención ha llegado.»

Mañana vuestra tierra será libertada del yugo del imperialismo. ¡Viva la Alsacia y la Lorena! ¡Viva Francia!»

Los franceses se consuelan de sus derrotas de Lorena con sus victorias de Alsacia.

De Saint Dié a Mulhouse.—Relato oficial detalladísimo.

PARIS, 22. Comunicado del ministerio de la Guerra:

«Las operaciones con las cuales los franceses se han hecho dueños de las alturas de los Vosgos en la vertiente alsaciana, se ejecutaron, mediante la orden dada a nuestras tropas, al comenzar las movilizaciones, de mantener siempre entre el ejército y la frontera una zona de protección de ocho kilómetros como mínimo.

En algunos puntos de la frontera, especialmente en las cuencas de Briey y de Longwy, donde la frontera es a modo de punta de esta zona de protección, no se presentó ningún inconveniente militar.

Por el contrario, en la frontera de los Vosgos, donde la línea fronteriza sigue a lo largo de las crestas montañosas, fué difícil mantener la zona de protección, por la condición misma del terreno, tanto más cuanto que los alemanes se apoderaron de estas alturas, teniendo que retirarnos, instalándose en ellas y fortificándose fuertemente, logrando por último nuestras fuerzas volverlas a tomar y desalojar de los Vosgos al enemigo.

Comenzamos la operación por el Sur, ocupando primero el «ballón» de Alsacia, batido por los cañones del fuerte de Servance. Además, la toma de estas alturas era relativamente fácil, pues la cuesta por el lado francés es muy suave, mientras que por el lado de Alsacia casi todas aquellas montañas están cortadas a pico.

Nos apoderamos del desfiladero de Bus-sang, dirigiendo entonces nuestro esfuerzo hacia Honneck y Schlucht en condiciones semejantes a las de la primera operación, pues en aquel terreno, como en la parte francesa, las cuestas son muy suaves, mientras que por la parte que mira al Norte la montaña es muy escarpada. El resultado fué idéntico, y se continuó entonces avanzando, llegando al sector central de los Vosgos, donde las dificultades ya eran mayores.

El objetivo de nuestras tropas era tomar los desfiladeros de Bonhomme y de Sainte Marie-aux-Mines para asegurar al ala derecha del grueso del ejército la protección necesaria para seguir avanzando en dirección a Saales y desde allí continuar hasta llegar a Strasbourg. Ya en este punto, se presentaron dificultades, pues a las pendientes suaves sucedieron pasos estrechos, empinados, poblados de bosques, que hacían difícil la protección de la tropa por el fuego de la artillería.

Teníamos necesidad de avanzar por el valle, pues en las alturas los alemanes se habían instalado sólidamente. También en la llanura los alemanes habían hecho fortificaciones de campaña con artillería de grueso calibre, por lo cual hubo que desviar la marcha y dirigir el avance hacia los picos de Urbeis y desfiladeros de Saales, adonde pudo hacerse llegar a la artillería, que comenzó a batir el flanco alemán, parapetándose ésta de modo a recoger a retaguardia las posiciones fortificadas.

La operación fué larga y se realizó con ardor inaudito, aunque nos costó bajas muy sensibles, llegando por fin a ocupar el pico de Urbeis, donde se encontró el paso que la artillería necesitaba. Simultáneamente a esta operación, salieron de Saint Dié otras fuerzas, dirigiéndose al monte de Saales y ocupando el valle de Bracques, a retaguardia de Saales, que dominaban entonces mediante el fuego de artillería.

Hoy, día 22, las tropas de ocupación de Alta Alsacia tienen asegurada la salida sobre Colmar, y tanto en lo que se refiere a esta operación como a las demás, cree este ministerio inútil insistir en su importancia. Todas ellas son de gran mérito, pues no sólo nos instalamos en los Vosgos, sino que bajamos por los valles hasta ocupar el llano. La conquista de los Vosgos se hizo con fuerzas muy reducidas al principio de la operación, siendo aumentado progresivamente el efectivo.

En Honneck hubo un encuentro entre un batallón de cazadores y un regimiento de Infantería, siendo las pérdidas por ambas partes pequeñas, unas veinte nosotros y un centenar escasos los alemanes.

En el sector central, los efectivos mayores oscilaron entre un regimiento y una brigada.

Nuestras bajas en los desfiladeros de Bonhomme y Sainte Marie son 600 entre muertos y heridos.

Nuestro movimiento sobre el flanco y cañoneo a las posiciones alemanas, han hecho seguramente al enemigo un número de bajas cinco ó seis veces mayor que el nuestro. Nuestras tropas han dado pruebas de un gran espíritu patriótico y de la agilidad y destreza que exige la guerra de montaña.

Han sido tomadas al enemigo algunas piezas de artillería de campaña y pesada.

También tomamos al enemigo una bandera.

Por lo tanto, el objetivo táctico que se perseguía, tanto en los Vosgos como en la Alta Alsacia, se ha logrado de un modo completo y feliz.»

Los alemanes repasan el Rhin.

PARIS, 23. Los alemanes derrotados en la batalla de Mulhouse siguen repassando el Rhin por diversos puntos, perseguidos por la Caballería francesa.

Esta ha hecho muchos prisioneros y se ha apoderado de numerosos cañones.

La defensa de Bélgica y los fuertes de Amberes.

Descripción.

PARIS. Los periódicos de hoy, después de dar cuenta de la concentración del ejército belga en Amberes, explican el papel que las fortificaciones de esta ciudad desempeñarán en la presente guerra.

Uno de ellos dice lo que sigue:

«El papel de Amberes en la defensa de Bélgica es doble.

Trátase de un campo atrincherado susceptible de una defensa indefinida y dotado de todos los adelantos de la moderna ciencia militar.

Es, sobre todo, en las circunstancias actuales, una base de operaciones de primer orden.

Desde el ejército belga puede amenazar por el flanco al ejército de Alemania.

Y este es el caso actual.

La defensa de Amberes se compone de tres recintos.

Además, se puede fácilmente inundar sus alrededores.

El recinto fortificado de 1859 ha sido derribado parcialmente para permitir el ensanche de la población.

Sin embargo, aún puede rendir grandes servicios a la defensa.

Los otros dos recintos bastan a convertir a Amberes en inexpugnable.

El recinto interior de hoy es el antiguo recinto exterior.

Comprende, en la orilla izquierda del Escalda, varios fuertes construidos de 1865 a 1880, reformados luego y unidos por medio de seguras comunicaciones.

En la orilla derecha del Escalda, este recinto comprende varios fuertes muy poderosos, modernísimos, y construidos en 1907 y 1908.

Hay un tercer recinto, cuyos elementos están a una distancia de la población de diez a veinte kilómetros.

Han sido construidos recientemente y constituyen uno de los campos atrincherados más formidables del mundo.

En ambas orillas del Escalda forman este recinto unos treinta grandes fuertes, que hace además inexpugnable una zona de inundación de varios miles de hectáreas, apoyada por fuertes líneas de aguas.

Los fuertes son de cúpula de acero, tienen reflectores y todo el armamento es modernísimo.

La artillería de los fuertes barre una enorme extensión de terreno, desde el camino de Bruselas hasta Malinas.

El Palacio de Invierno

La nobleza rusa.

SAN PETERSBURGO, 21. (Recibido el 23.) Por orden del Zar, el magnífico Palacio de Invierno de los Emperadores de Rusia ha sido cedido al Comité de la Nobleza.

Sus vastas y lujosas estancias han sido transformadas en talleres, donde más de 600 damas, muchas de ellas pertenecientes a la más alta sociedad de San Petersburgo, confeccionan desde la mañana a la noche ropa blanca y vendas para los heridos.

Las esposas de los ministros y de los generales trabajan en estos talleres como simples obreras.

Noticias suecas

Informes de Berlín.

STOKOLMO, 21. (Recibido el 23.) Han llegado varios periódicos de Berlín, y por ellos han sido conocidas algunas noticias interesantes.

El órgano oficioso berlinés «Lokalanzeiger» ha publicado un artículo, indudablemente inspirado en altas esferas, que ha producido impresión enorme.

En él se prepara a la opinión para noticias desagradables.

Se dice que la situación se ha complicado

mucho, y que aunque el triunfo final no ofrece dudas, son de temer algunos contratiempos parciales.

Según noticias de otros periódicos berlineses llegados aquí, en Berlín la opinión está excitadísima contra los japoneses, y en vista de ello, el embajador del Japón se ocupa activamente en hacer que sus compatriotas salgan lo más pronto posible de Alemania.

En los centros oficiales son considerados los sucesos del Extremo Oriente con una gran calma.

Dícese en ellos que Alemania no cederá ni un ápice de sus territorios en China voluntariamente.

Se acusa a Inglaterra de maniobras pérfidas y de haber empujado a la raza amarilla contra Alemania.

Ha causado indignación en Berlín que varios diputados socialistas suecos hagan campaña en su país contra Alemania.

En cambio, un diario socialista de Stokolmo censura que un diputado socialista sueco, profesor de la Universidad de Gotinga, haya publicado en un diario alemán un elogio de Alemania y una viva crítica de Rusia.

La vida en París

Circulación de trenes.

PARIS, 23. Circulan ocho trenes en las líneas de la Gran Cintura.

De tres en tres horas salen de Versalles-Chartiers en dirección de San Germán y D'Ancheres, y regresan desde dichas estaciones a Versalles.

A partir de hoy saldrán nuevos trenes por la línea del Estado, y dentro de dos días será aumentado el número de los que circulan por las líneas de Bretaña y Normandía.

La alimentación de París.

Para asegurar la alimentación de París hay 71.000 cabezas de ganado concentradas en el gran parque de Versalles a San Germán y en el de Saint Cloud.

Convoque de heridos y prisioneros.

La noche última pasó por la estación de Versalles un convoy de 150 heridos franceses y siete alemanes, hacia Rambouillet y Rennes.

Con destino a la Roche-sur-Yon pasó otro convoy de 86 prisioneros alemanes, entre los que figuraban cuatro oficiales.

Todos los alemanes eran reservistas.

Por Champigny-sur-Marne, en la línea de Gran Cintura, pasó ayer un convoy de heridos alemanes y algunos franceses.

Los franceses de Berlín.

El embajador de España en París ha participado al ministro de Negocios Extranjeros que los franceses que habla en Berlín están sanos y salvos.

La noticia ha causado satisfacción, pues de la mayoría de ellos se ignoraba la suerte que habían corrido.

Un ofrecimiento.

El senador Gustavo Ribot, presidente de la Liga francófiliana, ha puesto a la disposición de la Cruz Roja su propiedad de Fayet, cerca de Fort-Barreau, para instalar 500 camas.

La Cámara de Comercio.

PARIS, 23. Se ha reunido la Cámara de Comercio de París para ver el modo de restablecer el curso de los negocios.

Adoptaron los acuerdos siguientes: La moratoria decretada por un mes debe ser aplicada a los compromisos adquiridos antes del 4 de agosto.

Se estudiará el modo de renovar los compromisos comerciales.

Aquellos que después de la moratoria hayan adquirido compromisos comerciales deberán hacer frente a ellos, pues ya sabían a lo que se exponían.

Se estudiará la situación de los depósitos que tienen los comerciantes en las Casas de Banca.

Se pedirá al Gobierno investigue la situación de los establecimientos de crédito en relación a su clientela.

El Gobierno ha enviado un comunicado a la Cámara de Comercio diciendo que los Bancos pondrán a disposición de sus clientes el 10 por 100 de sus saldos acredores.

Esto, independientemente del 5 por 100 previsto en la moratoria.

Los especuladores.

PARIS, 23. Por orden de la autoridad militar han sido detenidos los miembros del Comité de la Oficina central de Asociaciones agrícolas.

Se les hace responsables de los manejos de muchos especuladores sin conciencia, que, aprovechándose de la supresión de los derechos de Aduanas sobre trigos extranjeros, engañan a los agricultores y a la Administración militar.

Dichos especuladores hacen creer a los que tienen trigo que éste baja por todas partes, y que deben venderle inmediatamente.

Últimamente han comprado grandes canti-

tdas á 22 francos y las han vendido á la Administracion militar en 27.

Los teatros.—No era espiá.

PARIS, 23. El lunes se reunirán los directores de teatros en el Vaudeville, á las tres de la tarde.
Tratarán de las medidas á tomar en vista del cierre de los teatros á consecuencia de la guerra.

Los oficiales retirados.

PARIS, 23. El ministerio de la Guerra ha recibido numerosas peticiones de antiguos oficiales borrados de los cuadros por retiros, disminuciones, etc., solicitando volver al servicio.

Las solicitudes son despachadas con toda la rapidez que permite su número.

Ayer, unos 400 de estos oficiales, precedidos de banderas, desfilaron ante la estatua de Juana de Arco, en la plaza de Rivoli, y ante el monumento de Strasburgo.

Los manifestantes ostentaban lazos de créspon.

Vedrires choca.

El aviador Vedrires, que como es sabido pertenece al Cuerpo de Ingenieros Aviadores, pasaba en automóvil por la Avenida de la Orangerie, en Versalles, y al llegar á una bocacalle, otro automóvil, que conducía un reservista llamado Loiset, chocó con el del aviador.

Vedrires y Loiset resultaron con erosiones.

Los alistamientos voluntarios.

Se han abierto las listas de inscripción de voluntarios.

Pueden inscribirse:

1.º Los franceses desde la edad de diez y siete á veinte años, que no estén inscritos en los cuadros de reclutamiento.

2.º Los franceses pertenecientes á la reserva territorial que por su edad no hayan sido puestos en activo.

3.º Los franceses que no estén en condiciones de prestar servicio militar por dictamen médico ó por otras causas.

4.º Los extranjeros de cualquier nacionalidad, pero á título de legión. Los alistados franceses que hayan elegido Cuerpo, dentro de los efectivos reglamentarios, deberán presentarse en cualquiera de las oficinas de reclutamiento territorial para hacer constar su aptitud física y legal, y en seguida se procederá á su alistamiento.

Los alemanes en Alost y Wetteren Temores en Gante.

BRUJAS, 22. (Recibido el 23.) Las tropas alemanas han ocupado esta mañana las ciudades belgas de Alost y Wetteren.

En Gante se teme la próxima llegada de los alemanes.

Nota de la Redacción.—Alost es capital de distrito, provincia de Flandes (Bélgica), en la orilla izquierda del Dender, afluente por el lado derecho del Escalda. Tiene 20.000 habitantes. Hay en ella fábricas de encajes, lienzos, tejidos de seda, etc. Su iglesia de San Martín es magnífica, pero no está concluida; su Casa Consistorial, monumento gótico del siglo XIII, fué reconstruida en 1829. Es cuna de Martens, que introdujo en los Países Bajos, en 1773, el arte tipográfico. Figura en la Historia de la provincia desde el siglo IX. En 1046 fué capital de un Condado del mismo nombre, que comprendía una gran parte del antiguo Brabant y que se reunió á Flandes en 1173. Es ciudad de antigua fundación y en ella se han encontrado medallas y otras antigüedades de la época romana.

Wetteren es ciudad capital de cantón, distrito de Termonde, provincia de Flandes oriental (Bélgica), situada al Oeste de Termonde, en la orilla derecha del Escalda y en el ferrocarril de Gante á Termonde. Tiene 13.000 habitantes. Posee fábricas de telas de algodón, tulos, encajes, estampados, pólvera, loza, etc.

Noticias de Lieja

La resistencia de los fuertes.

En L'Indépendance Belga del día 13, llegada hoy á nuestra Redacción, encontramos las siguientes noticias acerca de la situación de los fuertes de Lieja y de esta ciudad.

«Ayer, los fuertes de Hologne, de Lantín y de Loucin, rompieron fuertemente el fuego, cubriendo de proyectiles á la comuna de Sclessin, cuyos habitantes habían huido.

En Lieja estaban el lunes de 2.000 á 3.000 soldados alemanes, de los regimientos 165.º y 27.º de Infantería.

En la ciudad, en todas las encrucijadas y aun en los balcones, hay ametralladoras, sobre todo en la ruta de Ans.

Los soldados alemanes que relevan la guardia lo hacen al paso de parada marcha.

Todos los servicios públicos están suspendidos.

No hay gas, y el vecindario se alumbraba con bujías.

Todas las luces deben estar apagadas á las nueve de la noche.

A dicha hora, cada vecino debe estar recogido en su casa con las ventanas cerradas y las puertas abiertas.

La mayoría de los habitantes viven en los sótanos.

En los bolsillos de los trajes de los soldados alemanes muertos han sido encontrados muchos libros de oraciones.

El calzado de las tropas alemanas es verdaderamente admirable.

Consiste en botaszapatos impermeables, de una ligereza increíble.

La actitud de Italia

Hacia la movilización general.

ROMA, 22. (Recibido el 23.) Durante el día de ayer celebró el Rey varias entrevistas con los ministros de la Defensa nacional, es decir, los de Guerra, Marina y Negocios Extranjeros.

Se procedió al acuerdo de llamar dos clases de reservistas.

Esta medida ha sido juzgada insuficiente, y en seguida se han transmitido nuevas órdenes á otras tres clases de reservistas, á fin de que se encuentren preparadas para acudir al primer llamamiento.

Todos los síntomas inducen á creer que el Gobierno se dispone á llevar á cabo la movilización general.

En centros bien informados se asegura que no tardará en aparecer el correspondiente decreto.

¿Una gran batalla?

Entre Namur y Charleroi.

AMBERES, 23. Se asegura que desde esta mañana se está librando entre los ejércitos francés y alemán una gran batalla entre Namur y Charleroi.

No se conocen todavía detalles concretos del que se supone tremendo choque.

Domina la impresión de que esta batalla habrá de prolongarse dos ó tres días.

En la región de Charleroi

Varios encuentros.

PARIS, 23. Según informes que publica «Le Petit Parisien», las tropas francesas de la frontera Norte han tomado la ofensiva.

Añade que se han registrado ya algunos encuentros en la región de Charleroi.

La Prensa inglesa

LONDRES, 22. (Recibido el 23.) Toda la Prensa protesta, indignada, de la contribución de guerra que Alemania ha impuesto á la ciudad de Bruselas.

The Daily News dice que esa enorme carga financiera se cubrirá con un anticipo de 250 millones de francos hecho por Inglaterra, mediante una emisión de bonos del Tesoro que se verificará el día 26 del corriente.

The Daily Telegraph dice que la petición del tributo de 200 millones fué acompañada de la amenaza de la destrucción de Bruselas.

The Daily Chronicle estima que tal contribución constituye un verdadero chantaje y una flagrante violación del Convenio de La Haya.

Añade que es un ultraje sin precedente en las guerras modernas.

China y los Estados Unidos

NUEVA YORK, 22. (Recibido el 23.) El Gobierno chino ha preguntado al representante de los Estados Unidos en Pekín cuál sería la conducta de los Estados Unidos si Alemania le cediera la colonia de Kiao-Tschau.

Parece que esta iniciativa del Gobierno chino obedece á intrigas de la diplomacia alemana.

En los Centros oficiales se cree que los Estados Unidos no aceptarían esta cesión sin previo consentimiento de Inglaterra y el Japón.

Los alemanes hacia Audenarde

Siguen avanzando por Bélgica.

GANTE, 23. Las tropas alemanas que operan en territorio belga, continuando su avance, se dirigen hacia Audenarde con propósito de ocuparla.

Nota de la Redacción.—Audenarde es ciudad de las Flandes oriental. Está situada á orilla del Escalda y al Sur de Gante. Tiene 6.000 habitantes. Allí, en 11 de julio de 1768, fueron derrotados los franceses á las órdenes de Vendôme y el duque de Borgoña, por los aliados, á quienes mandaban el Príncipe Eugenio de Saboya y el duque de Marlborough. Las fortificaciones de Audenarde (que también se llama Oudenarde ó Oudenarde) fueron arrasadas en 1860.

Italia y Austria

Tirantez de relaciones.

PARIS, 23. Un despacho de Roma recibido por Le Petit Parisien dice lo siguiente: «Según ciertos indicios que han podido ser observados, existe una tirantez diplomática muy acentuada entre los Gabinetes de Viena y Roma.»

La movilización italiana es un hecho.

PARIS, 23. Por origen digno de crédito asegura L'Echo de Paris, dice que el Gobierno de Austria ha publicado una comunicación oficial en la que confiesa que su ejército ha sido derrotado por los serbios á orillas del Drina.

Austria confiesa la derrota

Comunicación oficial.

PARIS, 23. Un despacho de Roma que publica L'Echo de Paris, dice que el Gobierno de Austria ha publicado una comunicación oficial en la que confiesa que su ejército ha sido derrotado por los serbios á orillas del Drina.

La Oficina rumana

Una carta.

PARIS, 23. La Oficina rumana de informaciones políticas, que se traslada á Bucarest para ilustrar á la opinión rumana, ha dirigido antes de marchar á la Prensa francesa una carta declarando que el deber de Rumania es de luchar con todas sus fuerzas militares al lado de Francia, su hermana mayor latina.

Los ingleses en Waterloo

Choque de la Caballería.

PARIS, 23. El Boletín oficial del ejército de la República publicado hoy inserta una importante noticia.

Dice que las avanzadas de Caballería del ejército inglés están en Waterloo, exactamente en el mismo sitio donde se libró la famosa batalla.

Apercibieron á lo lejos á un destacamento de ulanos y sostuvieron con él un tiroteo, que duró bastante, volviendo los alemanes grupas y dirigiéndose á Bruselas.

Esta noticia es muy importante, porque revela, al fin, la situación del ejército inglés y demuestra que cubre el Oeste de Bélgica y prepara operaciones de flanco sobre las tropas alemanas que se dirigen á Gante y Ostende.

Gran victoria rusa

Derrota del tercer Cuerpo de ejército alemán.

SAN PETERSBURGO, 23. Las tropas rusas de las provincias de Kowno y Suwalki, que después de concentrarse invadieron la Prusia oriental por Stalluponen, han sostenido una tremenda batalla de dos días acerca de la importante ciudad prusiana Gumninnen.

En esta ciudad se había concentrado, para oponerse al avance de los rusos, el tercer Cuerpo de ejército alemán.

La batalla ha sido durísima.

El cañón ha tronado constantemente durante cuarenta y ocho horas.

Al final del segundo día, los alemanes fueron derrotados y se replegaron sobre la ciudad de Insterburg.

Los rusos se apoderaron de muchísimos prisioneros y de numerosos cañones.

Continuaron la persecución y ocuparon Insterburg, que fué abandonado por los alemanes.

Estos se replegan sobre Wehlau y Tappiau. Parece que se dirigen á Königsberg.

Esta invasión de Prusia oriental se hace paralelamente por los rusos á otra que han comenzado también más al Sur, por Marggrabawa y Lyck.

Confirmación.

PARIS, 23. Le Matin de hoy publica un comunicado oficial diciendo que los rusos han obtenido una importante victoria en Gumninnen.

Los éxitos serbios

PARIS, 23. Comunican de Belgrado que después de la gran victoria que obtuvieron ayer los serbios, éstos persiguieron energicamente á los austriacos.

Estos huyeron precipitadamente y sin intentar ofrecer resistencia alguna.

Las pérdidas austriacas son considerables. Varios regimientos fueron completamente aniquilados.

Además, la Artillería serbia echó á pique nueve buques y ocho barcasas de los austriacos.

Quinientos millones de anticipo

PARIS, 23. En vista de las necesidades á que Bélgica tiene que hacer frente con motivo de las exigencias de los alemanes, Francia é Inglaterra han decidido anticipar por partes iguales, 500 millones de francos y poner inmediatamente dicha cantidad á disposición de Bélgica.

Un «Zeppelin» destruido

PARIS, 23. El Zeppelin número 8, que procedía de Strasburgo, ha sido alcanzado por la Artillería francesa y echado á tierra en el camino de Gelle á Badonviller.

LA ACCION NAVAL

La situación en los mares

Nota oficial inglesa.

LONDRES, 23. Ha sido publicada la siguiente nota oficial:

«El comercio marítimo alemán está reducido á la más completa inacción.

El 70 por 100 del tonelaje total de los alemanes se halla en poder de Inglaterra, el 20 por 100 está al abrigo en puertos neutrales y el resto embotellado en los puertos alemanes.

La escuadra alemana de los mares de China está paralizada por la constante persecución inglesa.

La escuadra austriaca se ha retirado al fondo del Adriático ante la escuadra anglofrancesa, considerablemente superior á ella.»

En Madrid

DICE EL PRESIDENTE

Manifestó el Sr. Dato ayer que S. M. el Rey había ido por la mañana á La Granja para pasar el día al lado de la Infanta Isabel, y que regresaría por la noche á Madrid.

Habla conferenciado el jefe del Gobierno con el ministro de Estado. Este no le comunicó noticia alguna especial ni de San Sebastián ni del exterior.

Los telegramas oficiales de Marruecos, tanto del general Marina como los del general Jordana, coinciden en que no ocurre novedad en nuestra zona de influencia, salvo alguna excitación que se observa entre los moros de las kabilas hostiles, y que no se sabe si es debida á que las tropas francesas han reducido sus contingentes en su zona, ó á las noticias que hasta los moros llegan de la guerra europea.

Tenía conocimiento el Sr. Dato de haber salido para Barcelona el gobernador de dicha provincia.

Propóníase el Sr. Dato visitar al cardenal arzobispo de Toledo.

Este tiene el propósito de salir para Roma el martes ó miércoles próximo, y con él saldrán también los cardenales de Santiago y Valladolid, siendo probable que con éstos se reuna además aquí el arzobispo de Sevilla, puesto que los cuatro concurrirán al Concilio.

Respecto al propósito de los representantes de la Mancomunidad catalana de visitar al Monarca, hay informes contradictorios.

El Sr. Andrade tenía noticias que hacen suponer que aquellos habían desistido de ello, y así se lo expresó al Sr. Dato; pero frente á esas noticias había otras contrarias en absoluto, contenidas en un telegrama del secretario del Gobierno civil de Barcelona.

En dicho despacho, dirigido al ministro de la Gobernación, se daba cuenta de haber visitado aquel Gobierno civil el Sr. Sedó, formulando, á nombre de los demas representantes de la Mancomunidad, el ruego de que se transmitiera al Gobierno la petición de una audiencia á S. M. el Rey.

El Sr. Sánchez Guerra dió conocimiento de la petición al Sr. Dato; pero como el telegrama se recibió después de haber despachado éste anteayer con S. M., no pudo informarle de ella, habiéndolo dejado para hoy, en que vaya de nuevo al despacho.

Las audiencias que por las mismas circunstancias actuales concede S. M. en Madrid, son muy escasas y excepcionales, pues tiene el tiempo invertidísimo.

Fundándose en esto, no sabe el Sr. Dato, si, en el caso de insistir los catalanes en su deseo de visitar al Monarca, los recibiría éste en Madrid ó en San Sebastián.

La más probable es que, de celebrarse la audiencia, sea en San Sebastián.

En este caso, el Gobierno lo comunicará al gobernador de Barcelona, para que éste á su vez dé traslado de la concesión á los interesados.

transmitiera al Gobierno la petición de una audiencia á S. M. el Rey.

El Sr. Sánchez Guerra dió conocimiento de la petición al Sr. Dato; pero como el telegrama se recibió después de haber despachado éste anteayer con S. M., no pudo informarle de ella, habiéndolo dejado para hoy, en que vaya de nuevo al despacho.

Las audiencias que por las mismas circunstancias actuales concede S. M. en Madrid, son muy escasas y excepcionales, pues tiene el tiempo invertidísimo.

Fundándose en esto, no sabe el Sr. Dato, si, en el caso de insistir los catalanes en su deseo de visitar al Monarca, los recibiría éste en Madrid ó en San Sebastián.

La más probable es que, de celebrarse la audiencia, sea en San Sebastián.

En este caso, el Gobierno lo comunicará al gobernador de Barcelona, para que éste á su vez dé traslado de la concesión á los interesados.

Noticias de la guerra no tenía el Sr. Dato.

Sólo conoce los boletines que publica el ministerio de la Guerra francés.

Sabe, además, que los beligerantes han recomendado á los agregados militares que se abstengan de escribir dando cuenta del curso de las operaciones, habiéndolo hecho esto con la consigna de la prohibición más absoluta.

En Gobernación

El subsecretario de este departamento, señor Sáenz de Quejana, asistió esta tarde á su despacho oficial, facilitando á la Prensa las siguientes noticias:

En Valencia se ha celebrado un mitin pro-pros, con asistencia de unas mil personas, y hablando, entre otros, los Sres. Gil y Barriobero, diputados, respectivamente, por Tortosa y Madrid, los cuales abogaron por la libertad de todos los detenidos por delitos políticos.

El acto terminó con el mayor orden.

—La Cámara de Comercio de Málaga ha telegrafado al Gobierno, pidiéndole influya cerca del Banco de España á fin de que éste dé facilidades á los exportadores para la negociación de giros sobre Cuba, la Argentina, Brasil, Estados Unidos é Inglaterra.

—En Mondéjar (Guadalajara), unos quinientos obreros empleados en la construcción del ferrocarril de Orusco á Cifuentes, abandonaron el trabajo, solicitando del contratista modificaciones en las condiciones de aquél, entre otras, el pago por quince días.

Llegaron á un acuerdo con el contratista, quedando solucionada la huelga.

—En Bilbao ha terminado el Congreso de albañiles.

Hoy celebraron éstos un mitin de propaganda y despedida, saliendo después muchos delegados para las provincias de que procedían.

—Han llegado á Santander, de paso para Portugal, 20 súbditos de esta nación, repatriados de Francia.

—Ha sido elegido por el art. 29 diputado provincial por Cuéllar (Segovia) D. Francisco Zorrilla.

—En Bilbao ha terminado el Congreso de albañiles.

Hoy celebraron éstos un mitin de propaganda y despedida, saliendo después muchos delegados para las provincias de que procedían.

En provincias

En Algeciras

Expulsados de Tánger.

ALGECIRAS. (Domingo, tarde.) Siguen llegando súbditos alemanes en estado precario.

El cónsul alemán les facilita recursos.

Refieren esos alemanes que en Tánger fueron muy atendidos en la Legación americana y en la Legación inglesa, haciendo grandes elogios de entrambas, pues les dieron allí comida y hasta albergue.

Aseguran también que ha sido preso en Tánger y encerrado en una fortaleza el minero alemán Sr. Langenheim, que posee grandes propiedades en Marruecos.

Refieren, por último, que 7.000 soldados indígenas han embarcado en tres transportes en Casablanca, con dirección á Burdeos, escoltándolos tres buques de guerra franceses.

Buques de guerra pasan.

Diariamente pasan buques de guerra por el Mediterráneo y el Atlántico, creyéndose que van á reforzar las escuadras inglesas del mar del Norte.

Ayer pasó un barco de guerra inglés que enarbolaba bandera de almirante.

Los repatriados alemanes.

El cónsul alemán de Cádiz ha preguntado á su colega de esta población si puede enviarle á los súbditos alemanes repatriados que llegan á impetrar su ayuda, pues ya no tiene fondos para socorrerlos ni local para albergarlos.

La respuesta que se le ha dado de aquí ha sido negativa.

Niebla en el Estrecho.

Esta madrugada oyéronse cañonazos en el Estrecho de Gibraltar, creyéndose que serían señales.

Desde ayer hay gran niebla en el Estrecho, habiendo llegado con retraso el vapor que hace el servicio de viajeros entre Gibraltar y Algeciras.

Para el ejército inglés.

La Asociación de cultivadores de Ceylan ha regalado al ejército inglés un millón de libras de té.

El ministro de la Guerra ha aceptado el obsequio.

En Barcelona

BARCELONA. (Domingo, tarde.) En el Consulado de Italia nos han desmentido la noticia telegrafiada de que el Gobierno italiano había ordenado la movilización de las tropas.

Nos aseguraron que en todo el Reino domina la tranquilidad más absoluta.

A pesar de estas afirmaciones, nos consta, por pasajeros llegados de Italia, que la movilización es un hecho.

En el Consulado de Alemania nos manifestaron que oficialmente se sabe que en la gran

batalla que se libró entre Metz y Verdun, las tropas alemanas alcanzaron victoria completa sobre los franceses, hicieron prisioneros á muchos centenares y se apoderaron de cincuenta cañones.

Añadieron que el Cuerpo militar avanza en toda la línea, habiéndose internado en Francia.

También nos han manifestado que el ejército alemán ha ocupado Gante.

Afluencia de extranjeros.

Siguen llegando á Barcelona numerosas familias extranjeras, francesas en su mayoría, que huyen de la guerra.

Los transatlánticos procedentes de América también conducen gran número de extranjeros, que se ven imposibilitados de continuar el viaje, y se detienen en Barcelona, llenando fondas y hoteles.

La población extranjera es hoy en Barcelona numerosísima.

Entre los llegados hay muchos que no pueden atender á su subsistencia, y el gobernador ha ordenado que se refugien en el Asilo de la Junta de Protección á la Infancia.

Rumor grave.

Relacionado con esta afluencia de extranjeros en Cataluña, circula el rumor, que doy á título de información, y con todas las salvedades, de que han llegado á Barcelona dos oficiales en activo servicio, de una de las naciones beligerantes, y se añade que están encargados de organizar un Cuerpo con los ciudadanos de aquella nación que se hallan en Cataluña, dispuestos á hacer una excursión por la frontera con las intenciones que son de suponer.

El carbón mineral.

Desde hoy, por orden de la autoridad de Marina, las casas expendedoras de carbón mineral han de entregar una nota de las existencias de carbón que posean.

—Ha llegado el vapor «Manuel» con carbón mineral.

Durante la travesía fué detenido, primero por un vapor francés, y luego por otro inglés, los cuales, después de enterarse de su nacionalidad, le dieron autorización para continuar el viaje.

Los electricistas.

Se ha celebrado en el Fomento del Trabajo Nacional la Asamblea magna organizada por la Asociación de electricistas, para tratar de la carestía y subida de precios de los artículos de electricidad.

Presidió el Sr. Pich, quien expuso el objeto de la reunión.

Entre los asistentes, que serían unos doscientos, había 17 representantes de Ayuntamientos y 14 de casas de alumbrado.

Se leyeron muchas adhesiones.

Después de larga discusión se aprobaron las seis conclusiones siguientes:

Primera. Recabar del Gobierno la rebaja de aranceles de todos los materiales eléctricos extranjeros, mediante tarifas reguladoras. Esto con carácter circunstancial.

Segunda. Recabar del Gobierno pregunte á los embajadores extranjeros si sus naciones están dispuestas á importar material eléctrico á España, después de consultarlo con sus Gobiernos y con los fabricantes de los respectivos países, y, además, si quieren hacer la importación por cuenta propia ó por la de un Sindicato que se formaría en Barcelona con dicho objeto.

Tercera. Comunicar á los industriales electricistas de España que en el caso de carestía de materiales, se dirijan á la Comisión nombrada, la que se encargará de facilitarles nota de precios.

Cuarta. Comunicar á todos los almacenistas que han ofrecido no aumentar los precios de material, que detallen las existencias de que disponen y enviar la nota á todos los industriales de España.

La concurrencia fue escasísima. No asistieron los Sres. Lerroux y Giner de los Ríos. El acto empezó más tarde de la hora anunciada, en vista del escaso público que asistió. Presidió el ex diputado Sr. Iglesias. Hablaron los Sres. Desty y Puig y Asquer, que abogaron por la amnistía de los prófugos y desertores y procesados por delitos políticos.

Carlistas germanófilos TELEGRAMA OFICIAL

BARCELONA, 23. Inspección Seguridad me dice que en el Casino carlista de Igualada ha aparecido un rótulo, que dice: «¡Hurra, hurra, hurra! Gran banquete que se celebrará el día que las tropas del Kaiser entren en la ciudad de los apaches; se servirán platos franceses. ¡Viva Alemania!» Inmediatamente he telegrafado al alcalde para que me informe con amplitud, ordenándole que mande quitar el cartel y exigir las responsabilidades a que hubiere lugar.

Noticias del ministerio de Estado De Marruecos.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) El ministro de Estado nos dijo que de Tetuán le participaban no ocurría novedad alguna. Lino para España. El embajador de Italia visitó al ministro de Estado, participándole que ha sido autorizada la exportación de lino bajo ciertas limitaciones, y que el Gobierno debe manifestar la cantidad de aquel producto que se necesita en España.

Prohibición levantada. El embajador de Inglaterra también ha comunicado que, por disposición de 21 del actual, el Rey de Inglaterra había levantado la prohibición que había para la exportación de carbón. Los alemanes en Bélgica.

Noticias de Londres dicen que en Bélgica se sabía que los alemanes habían ocupado Gante, y que deben hallarse en Ostende, avanzando rápidamente por estar el país desguarnecido. Se calcula que las fuerzas alemanas que entraron en Bruselas serían unos 40.000 hombres, apoyados por otros 150.000. Los invasores no ocultan su propósito de continuar contra Mons y Charleroi. Según la Prensa inglesa, el ejército franco-ingles espera a los alemanes en el camino, ocupando posiciones preparadas. No se concede en Londres gran importancia a la ocupación de ciudades belgas por los alemanes.

Se ha confirmado que los alemanes pidieron una contribución de guerra de 200 millones de francos al entrar en Bruselas. La descripción de los últimos combates confirma las grandes pérdidas sufridas por los belgas, siendo bastantes los prisioneros y la artillería belga que cayeron en poder de los alemanes. La artillería alemana se distingue por sus tiros. Según las últimas noticias, confirmadas por la Prensa de Londres, ha comenzado el bombardeo de Namur por los alemanes, lo cual indica que las tropas francesas que estaban en la frontera se habrán replegado. La ciudad de Amberes está cerrada, y la Caballería corta las comunicaciones. La insistencia de los alemanes en marchar hacia la costa ha hecho suponer a algunos que el propósito de los alemanes es dar un ataque combinado por mar y por tierra. Noticias de Lieja dicen que, además de la contribución de guerra de 50 millones de francos impuesta por los alemanes, han pedido ahora otros diez millones más.

El Gobierno belga está animado y decidido a defender con energía la plaza de Amberes, donde parece hallarse ya el Rey Alberto. Se cree difícil que desde aquella plaza se haga acción ninguna ofensiva. El general Leman. De Holanda comunican que el general belga que mandó las tropas en Lieja ha llegado a Amberes. El Parlamento inglés. El Consejo inglés se ha reunido, ocupándose de cuestiones interiores. Los irlandeses piden que no se suspendan las sesiones del Parlamento hasta que se voten las leyes convenidas, que serían sanofonadas en seguida. Nota oficiosa inglesa. El Gobierno inglés publica en la Prensa una especie de nota oficiosa dando cuenta del resultado de la campaña a la hora presente.

Recuerda que las informaciones recibidas proceden de los sitios de la guerra, y que hay escasas noticias de los países neutrales. Dice que, dadas las proporciones del conflicto, los combates sostenidos hasta ahora sólo son incidentes. Los franceses han ganado algo en la Alsacia, mientras los alemanes han obtenido también algo en Bélgica; y se han ganado veinte días, que permitieron al ejército francés la concentración de sus tropas y la toma de posiciones. Desmiente esta nota oficiosa que los Cuorpos ingleses hayan tenido baja alguna.

En Namur. Hay noticias de ayer tarde de combates entre las avanzadas belgas y las alemanas, cerca de Namur. Los alemanes obligaron a los belgas a replegarse. La movilización suiza. Telegramas de Suiza anuncian que esta nación ha movilizado 140.000 hombres, ante el temor de verse obligada a combatir en la frontera.

El comercio inglés. Los comerciantes ingleses trabajan para sustituir a los alemanes en todo el mundo. Nuestro cónsul en Glasgow recibe constantes demandas de productos similares a los que usaban de Austria y Alemania, tales como

azúcar, carbón mineral, material eléctrico, juguetes y otros artículos.

Franceses y alemanes. Comunican de Berna que por telegramas del Estado Mayor alemán se confirma una victoria de los alemanes sobre los franceses en Lorena, tomándose muchos cañones y prisioneros. Los franceses siguen ocupando Mulhouse.

Preocupación de los suizos. Suiza está preocupada por la supuesta movilización de Italia, no sabiendo si es contra Austria o contra Suiza. A propósito de esto, ha dicho el ministro de Estado que el embajador de Italia había vuelto a manifestarle que la actitud de su país es de una perfecta neutralidad; que no piensa en movilización de ninguna clase por ahora.

Manifestaciones del marqués de Lema Sobre un artículo.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Habló el ministro de Estado del artículo publicado por el Sr. Cambó acerca del material eléctrico. Dijo que la indicación no había partido de él, sino sugerida desde Inglaterra, donde se creía más adelantada la fabricación de material eléctrico en Cataluña, ya que se dispone a celebrar en plazo breve una Exposición de industrias eléctricas. Añadió que hizo pública la noticia por interés de los industriales españoles. Dijo que el tono del artículo le parecía excesivamente pesimista. La neutralidad que España guarda es hija de política antigua. Respecto a la falta de ideal colectivo dijo el ministro que éste nace y se da a conocer en momentos de peligro. El ideal colectivo para España ahora es la conservación de su honor y la integridad de su territorio. Después de todo, varias naciones que intervinieron, no tienen tampoco otro ideal, y así lo proclaman. El mismo ideal tiene España, y si fuera atacada se defendería con vigor y virilidad como en otras ocasiones, pues así lo atestiguan la Historia.

En Tanger La anarquía en la zona internacional. TANGER. (Domingo, tarde.) Reina en la zona internacional la más completa anarquía. Anteayer fueron desvalijados doce peatones que conducían correspondencia para diversos puntos. Ayer fueron también desvalijados catorce. El correo español se ha visto obligado a suspender el servicio temporalmente. Dicho servicio estaba perfectamente organizado, y ha sido precisa esa determinación en vista del actual estado de cosas, cuya consecuencia inmediata es la inkomunicación de Tanger con el resto de Marruecos.

En Canarias Crisis obrera. LAS PALMAS. (Domingo, noche.) El haber quedado suspendida la exportación de frutas produce pérdidas de muchos millones. Han quedado sin trabajo ocho mil obreros y se han cerrado muchos almacenes, talleres y otros establecimientos comerciales, de los que han sido despedidos centenares de empleados. La Junta de defensa sigue gestionando del Gobierno que entregue la carretera del puerto de la Luz a Las Palmas a la Junta de Obras del Puerto, autorizándole para que empiecen con urgencia y por administración las importantes obras de pavimentación, único medio de hacer frente al grave problema de la crisis obrera. Las Cámaras de Comercio y Agrícola se han reunido para tomar acuerdos.

En San Sebastián Los españoles en Alemania. SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Al recibirnos esta noche el ministro de Estado, nos dijo que le participaban de Berlín que en el ministerio de la Guerra de Alemania se había establecido una oficina para informar sobre los extranjeros allí residentes. Impresiones alemanas. El Estado Mayor alemán continúa concediendo importancia a los combates habidos en Lorena, mientras los franceses se la niegan, aunque confiesan que se replegaron ante la superioridad numérica de los germanos. Algodón para España. Nuestro cónsul en Marsella comunica la salida de aquel puerto de 500 balas de algodón para España a bordo del vapor Cabo Peñas, y que el martes se enviarán otras 800 balas en el vapor Torre del Oro. Trenes franceses. Desde mañana llegarán diariamente a la frontera, procedentes de París, dos trenes: el primero a las cinco y treinta de la mañana, y el segundo a las dos y treinta de la tarde. Repatriados. A Irún llegaron hoy 180 españoles indigentes, que fueron socorridos en la forma acostumbrada, y salieron 145 para sus respectivos pueblos. Quedan allí 35. Los panaderos. Esta noche visitaron al alcalde los panaderos, quienes le manifestaron que, en vista de la subida del precio de las harinas, se ven obligados a aumentar desde mañana el precio del pan. Quedan allí 35. En Barcelona. Por fin marcha el «Sister». BARCELONA. (Domingo, noche.) Ha zarpado el vapor Sister, conduciendo 250 pasajeros alemanes, austriacos, rusos y de otras nacionalidades. Marcha el Sister a Marsella y Génova. Todos los pasajeros iban en primera clase, y entre ellos abundaban las señoras y los niños. Cuando el Sister salió del puerto vio un buque de gran porte, sin bandera, que navegaba con rumbo al Este. El Sister regresó al puerto. Sobre las cuatro de la tarde, el buque des-

NOTICIAS DE MADRUGADA

El Japón declara la guerra a Alemania

Los alemanes ocupan Luneville

En provincias

En Zaragoza Asamblea de trigueros. ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la Asamblea de trigueros con adhesiones de varios pueblos de la provincia. Presidió el Sr. Vea, que indicó el objeto de la reunión. Después de largo debate se aprobaron las siguientes conclusiones a propuesta de don Manuel Marraco: Impugnar la real orden de supresión de los derechos arancelarios del trigo. Pedir la reunión de las Cortes para someter la reforma de régimen arancelario. Se acordó imprimir y repartir entre los labradores estas conclusiones.

En Valencia Por los que están en Alemania. VALENCIA. (Domingo, noche.) Varios padres de familia que tienen hijos o deudos en Alemania se han dirigido al Gobierno español, pidiéndole gestione la repatriación por medio de los representantes de España en aquel Imperio. También ruegan al Gobierno que por la vía diplomática les proporcione noticias de sus parientes, pues no contestan ni a cartas certificadas enviadas, ni a telegramas con respuesta pagada que les han sido dirigidos. El gobernador civil, Sr. Tejón, ha ofrecido a los interesados secundar dichas gestiones. La repatriación. Han llegado en el vapor *Asias March* cincuenta repatriados, y ha traído ciento veinte el tren mixto de Barcelona. Después de ser atendidos aquí, continuarán el viaje en diferentes trenes para sus respectivas localidades.

En Cádiz Batallón de Infantería de Marina a Tanger. CADIZ. (Domingo, noche.) El regimiento de Extranaduría relevará a las fuerzas de Infantería de Marina de los diversos puestos en que se encuentran. Uno de los batallones de Infantería de Marina se reconcentrará en Larache. El otro batallón marchará a Tanger. El «Canalejas». CADIZ. (Domingo, noche.) Ha llegado el vapor *Canalejas*. Trae 130 soldados enfermos. Vienen también algunos jefes y oficiales. En el *Canalejas* regresan gran número de obreros, que han quedado sin trabajo por la paralización de las obras en Marruecos.

En Ferrol Un buque austriaco. FERROL. (Domingo, noche.) Procedente de Inglaterra ha fondeado el vapor austriaco *Sud*. Han referido los tripulantes que, encontrándose en el puerto de Swansea, les obligaron a zarpas, dándoles un pasaporte valedero para ocho días. En la travesía no ha encontrado barco alguno. Quedará amarrado en este puerto hasta que termine la guerra.

Lo que hay es que nadie ataca a nuestro honor y a nuestra integridad, y España guarda la neutralidad proclamada. Desea hacer constar el ministro que sobre este tema de la neutralidad no es deber suyo ocuparse de cuanto se manifieste por los hombres públicos y por la Prensa. Todo lo que diga es innecesario después de los actos del Gobierno y de las atinadas declaraciones del Presidente del Consejo de Ministros. Claro está—dijo—que no estoy conforme con muchos puntos de vista que expresan algunos periódicos referentes a obligaciones de España en cuanto a la neutralidad. La actuación de un país ante un conflicto como el actual de Europa, no puede ser arbitraria y caprichosa, sino producto de los antecedentes de su política. España, al firmar los Convenios que con intervención de los partidos gobernantes otorgó, en ellos se limitó a aquellos fines e intereses que afectaban a España, y en su limitación estaba aclarada la intervención de España en asuntos que no la afectan. Por tanto, la neutralidad es producto de todos estos antecedentes de la política de varios años. El Gobierno persistirá en ella, porque no puede aceptar responsabilidades y cambiar a base de la política española. Nadie lo ha exigido ni podrá exigir otra cosa, y ya que esta política del Gobierno tiene la aquiescencia de la mayoría de la opinión del país, el Gobierno perseverará en ella.

En Almería Los exportadores de uvas. ALMERIA. (Domingo, noche.) En el Círculo Mercantil se ha celebrado una Asamblea de productores y exportadores. Asistieron representantes del Ayuntamiento, de la Diputación, de la Cámara de Comercio, de Sociedades y gremios y de treinta pueblos interesados en el negocio de exportación de uvas. Fueron aprobadas las conclusiones que se enviarán a Madrid, con las peticiones al Gobierno para que solucione el problema de la negociación de cheques en libras esterlinas. Se nombró una Comisión de alcaldes de la provincia y otras representaciones para que vaya a Madrid y visite al Presidente del Consejo y a los ministros de Fomento y de la Guerra, con objeto de exponerles la situación y recabar medios para hacer frente a la ruíno crisis actual. También se solicitará el apoyo de los representantes en Cortes de la provincia.

Muerte de Aquimoff SAN PETERSBURGO, 23. Ha fallecido el Presidente del Consejo del Imperio, señor Akimoff. Un ukase. SAN PETERSBURGO, 23. Un ukase imperial ha prohibido al Ejército la ostentación de condecoraciones alemanas y austriacas. La salud de Francisco José. ROMA, 23. Han circulado insistentes rumores de que el Emperador de Austria se encuentra gravemente enfermo. La noticia no ha sido confirmada. En el ministerio de Negocios han manifestado esta noche que allí nada se sabe de la supuesta enfermedad de Francisco José. La situación de Albania. ROMA, 23. El *Giornale d'Italia* dice que han llegado a Bruti, procedentes de Durazzo, los hijos del Príncipe Wied. Se proponen ir a Neuwied. Este viaje es lo que provocó los rumores que circularon de que el Príncipe se disponía a abandonar Albania. La vida en Bruselas. Un bando de los alemanes. OSTENDE, 23. El comandante del Cuerpo alemán de ocupación de Bruselas ha fijado en la ciudad carteles redactados en alemán y en francés, en los cuales dice que se verá obligado por las circunstancias a reclamar prestaciones personales, y pide a la población se conforme con tal disposición, sin agredir a las tropas, so pena de ser sometida a las más severas medidas. La recaudación de los tranvías. PARIS, 23. De Bruselas telegrafían a la Prensa de París, diciendo que los alemanes se apoderan diariamente de los ingresos de los tranvías.

El Japón declara la guerra Noticias oficiales. LONDRES, 23. (Urgente.) La Embajada japonesa ha comunicado al Gobierno que el Japón ha declarado la guerra a Alemania. La acción japonesa. PEKIN, 23. Se espera que de un momento a otro el Japón emprenda la acción contra Alemania. Sábese que el Gobierno japonés tiene completamente ultimado el plan de operaciones por tierra. Su desarrollo comenzará en la colonia alemana de Kiau-Techeo. La ofensiva rusa. PARIS, 23. Dice *Le Temps* que el generalísimo ruso encargó al ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Isvolski, que comunicase al Gobierno francés los primeros y brillantes resultados obtenidos por la ofensiva rusa. Los rusos, además de apoderarse de numerosos cañones, se han incautado de gran cantidad de material alemán de ferrocarriles. Esto facilitará grandemente las operaciones futuras del ejército ruso, retrasadas ahora por la diferencia de anchuras entre las vías rusas y las alemanas.

Sigue la gran batalla PARIS, 23. Según *La Liberté*, la gran batalla que comenzó ayer en Bélgica continúa con gran encarnizamiento sobre ambas orillas del Sambra, entre Manbeuge y Namur, teniendo por centro a Charleville. Los franceses se retiran. PARIS, 24. Un comunicado del ministerio de la Guerra facilitado a media noche dice que, como consecuencia de la situación general de los Vosgos, los franceses se han visto obligados a retroceder, abandonando el desfiladero de Saales, que habían ocupado, así como otro desfiladero próximo. Agrega el comunicado que ambas posiciones carecían de importancia estratégica. Ocupación de Luneville. El mismo comunicado oficial da cuenta de que las tropas alemanas han ocupado la población francesa de Luneville.

Entierro provisional ROMA, 22. Esta tarde, a las seis, se reunió el Capítulo de San Pedro, acompañado de los cantantes, en la capilla Giulia, trasladándose procesionalmente a la capilla del Santo Sacramento de la basílica de San Pedro, para hacerse cargo del cadáver de Pío X, al que dió la absolución al viceregente del Vaticano, monseñor Capetelli. Terminada esta parte de la ceremonia, tomaron el cuerpo del Papa seis «sedari» o portadores de sillas, revestidos de capas de terciopelo negro, y lo trasladaron a la capilla del Sagrado Corazón, donde estaba preparada una triple caja, puesta sobre una mesa cubierta con damasco encarnado y rodeada por veintidós cardenales y el Cuerpo diplomático del Vaticano. En la sala daban guardia de honor los guardias nobles. El cadáver fue tomado nuevamente por los «sedari», después de colocado en la caja interior, y el cortejo se trasladó a la capilla del Sagrado Corazón, entonándose el *Miserere*. Cantándose éste, y en medio de gran emoción, los «sedari» cubrieron el cuerpo con un paño de damasco encarnado, depositándolo en la primera de las tres cajas. El canciller del Capítulo leyó el acta de consignación de entrega del cadáver de Pío X, y después de la lectura, monseñor Galli rezó un responso. El vicepresidente del Palacio cubrió el rostro del Papa, que los sedari dejaron descubiertos, con un velo blanco, y el vicepresidente de ceremonias puso sobre este velo otro, metiéndoselo en el féretro el acta de defunción y las tres bolsas con medallas acuñadas durante el pontificado de Pío X. A las seis y cincuenta minutos fue colocada la tapa de la primera caja, que es de pino, y durante la operación la guardia noble presentó armas. Entonces el cardenal camerlengo, monseñor Della Volpe, y el secretario de Estado, monseñor Merry del Val, acompañados del mayor domo mayor, monseñor Ranuzzi, colocaron los sellos sobre la tarpa del féretro. A las siete y media fueron cerradas las tapas de la caja de zinc y la caja exterior, que es de olmo, y se formó de nuevo el cortejo, precedido por los guardias nobles. El féretro fue colocado sobre un cochecito, arrastrado por los *sampietrini*, o vigilantes de la basílica, que lo llevaron hasta el altar de la Confesión, donde, mediante una grúa, fue bajado a los subterráneos. Los cardenales se retiraron entonces, y el viceregente dió nueva absolución al féretro, que los *sampietrini* depositaron en la tumba provisional. La ceremonia terminó a las ocho y diez, y durante ella la iglesia estuvo profusamente ahumbrada con lámparas eléctricas. Han asistido a la parte pública del entierro más de un millar de invitados. La fecha del Cónclave. ROMA, 23. El *Messenger* asegura que la fecha del Cónclave no está todavía señalada, en contra de la afirmación de que se reunirá el día 31. «Lo más probable—dice—es que la reunión del Cónclave sea sobre el 3 de septiembre, con el fin de dar tiempo a que los cardenales extranjeros lleguen a Roma. Finales por el Papa. TERUEL. (Domingo, noche.) El miércoles próximo se celebrarán en esta catedral solemnes funerales en sufragio de Su Santidad Pío X. Asamblea suspendida. ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha tomado el acuerdo de suspender la Asamblea de unión apostólica que iba a celebrarse recientemente.

DE MELILLA

Un oficial y un soldado moro heridos

Cambio del zoco. MELILLA. (Domingo, noche.) Para evitar las reuniones secretas que celebraban los moros merodeadores de Beni-bu-Yahi, en las que concurrían sus merodeos, dispuso el general Jordana que el zoco del Yemaa, de la llanura del Garet, se trasladase a sitio más próximo a nuestras posiciones avanzadas. Agresión a las posiciones. Descontentos con esta medida, y aprovechando la obscuridad, tirotearon anoche las posiciones de Tauriat y Karus Shaa, siendo duramente castigados por nuestro fuego de fusilería. Por nuestra parte tuvimos al teniente de Artillería, con destino en la «mia indigena», D. Enrique Pérez Farrás, herido de un balazo en el brazo izquierdo, que recibió al ir a dar parte al capitán de la compañía. También resultó herido un moro de la Policía, que se encuentra en grave estado. El Sr. Farrás ingresó esta tarde en el hospital Docker. Las descubiertas de hoy se han hecho sin novedad.

ENTIERRO DE UN OBISPO

VALENCIA. (Domingo, noche.) Comunican de Masamagrell que en la capilla de la Concepción de la Iglesia del convento de Capuchinos de la Magdalena ha sido inhumado el cadáver del prelado, padre Francisco Simón Ródenas, actualmente obispo titular de Equino y dimisionario de Santa Marta (Colombia). Asistieron el obispo de Segorbe, el gobernador eclesiástico de la archidiócesis, doctor D. Félix Bilbao, las autoridades y personalidades valencianas.

La muerte del Papa

Entierro provisional

ROMA, 22. Esta tarde, a las seis, se reunió el Capítulo de San Pedro, acompañado de los cantantes, en la capilla Giulia, trasladándose procesionalmente a la capilla del Santo Sacramento de la basílica de San Pedro, para hacerse cargo del cadáver de Pío X, al que dió la absolución al viceregente del Vaticano, monseñor Capetelli. Terminada esta parte de la ceremonia, tomaron el cuerpo del Papa seis «sedari» o portadores de sillas, revestidos de capas de terciopelo negro, y lo trasladaron a la capilla del Sagrado Corazón, donde estaba preparada una triple caja, puesta sobre una mesa cubierta con damasco encarnado y rodeada por veintidós cardenales y el Cuerpo diplomático del Vaticano. En la sala daban guardia de honor los guardias nobles. El cadáver fue tomado nuevamente por los «sedari», después de colocado en la caja interior, y el cortejo se trasladó a la capilla del Sagrado Corazón, entonándose el *Miserere*. Cantándose éste, y en medio de gran emoción, los «sedari» cubrieron el cuerpo con un paño de damasco encarnado, depositándolo en la primera de las tres cajas. El canciller del Capítulo leyó el acta de consignación de entrega del cadáver de Pío X, y después de la lectura, monseñor Galli rezó un responso. El vicepresidente del Palacio cubrió el rostro del Papa, que los sedari dejaron descubiertos, con un velo blanco, y el vicepresidente de ceremonias puso sobre este velo otro, metiéndoselo en el féretro el acta de defunción y las tres bolsas con medallas acuñadas durante el pontificado de Pío X. A las seis y cincuenta minutos fue colocada la tapa de la primera caja, que es de pino, y durante la operación la guardia noble presentó armas. Entonces el cardenal camerlengo, monseñor Della Volpe, y el secretario de Estado, monseñor Merry del Val, acompañados del mayor domo mayor, monseñor Ranuzzi, colocaron los sellos sobre la tarpa del féretro. A las siete y media fueron cerradas las tapas de la caja de zinc y la caja exterior, que es de olmo, y se formó de nuevo el cortejo, precedido por los guardias nobles. El féretro fue colocado sobre un cochecito, arrastrado por los *sampietrini*, o vigilantes de la basílica, que lo llevaron hasta el altar de la Confesión, donde, mediante una grúa, fue bajado a los subterráneos. Los cardenales se retiraron entonces, y el viceregente dió nueva absolución al féretro, que los *sampietrini* depositaron en la tumba provisional. La ceremonia terminó a las ocho y diez, y durante ella la iglesia estuvo profusamente ahumbrada con lámparas eléctricas. Han asistido a la parte pública del entierro más de un millar de invitados. La fecha del Cónclave. ROMA, 23. El *Messenger* asegura que la fecha del Cónclave no está todavía señalada, en contra de la afirmación de que se reunirá el día 31. «Lo más probable—dice—es que la reunión del Cónclave sea sobre el 3 de septiembre, con el fin de dar tiempo a que los cardenales extranjeros lleguen a Roma. Finales por el Papa. TERUEL. (Domingo, noche.) El miércoles próximo se celebrarán en esta catedral solemnes funerales en sufragio de Su Santidad Pío X. Asamblea suspendida. ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha tomado el acuerdo de suspender la Asamblea de unión apostólica que iba a celebrarse recientemente.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

EN MADRID

La corrida de ayer fué extraordinaria. El ganado pertenece á D. Victorino D'Avellan, de Portugal.

PRIMERO

«Conejo», berrendo en colorao, grande y con regulares defensas. Relampaguito oye palmas en unas verónicas.

SEGUNDO

«Corretero», jabonero, bien armado y de buen tamaño. Chiquito de Begoña le da varias verónicas, una superior.

TERCERO

«Consejero», jabonero sucio, grande, gordo y astillado de los dos cuernos. Pazos lo saluda con unos capotazos que no agradan.

CUARTO

«Perdigón», colorao, bragao, buen mozo y largo de cuerpo. Con poca bravura toma cinco puyazos á cambio de tres vuelcos, sin causar bajas en la caballería.

QUINTO

«Aragónés», jabonero, más claro que los anteriores, y del mismo tipo. Chiquito de Begoña es aplaudido en algunas verónicas.

SEXTO

«Palomito», berrendo en negro, de buena presencia. Hace una buena pelea en varas, y como tiene bastante poder, los batacosos son de primera para los de aupa.

MANZANILLA

Partes facultativas. Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería Manuel Fernández (mozo de la plaza), con una herida incispunzante de unos cuatro centímetros de profundidad, que interesa las partes blandas, situada en el tercio inferior y anterior del muslo derecho.

Como falta espacio para dar cuenta al público de cosas más interesantes que la novillada de Tetuán, nos limitamos á hacer un resumen de la corrida.

Rondeño estuvo breve con la muleta en su primer toro, al que despendió de media estocada tendenciosilla, escuchando palmas.

Despachó su primero de una estocada un poco caída y otra buena, entrando bien las dos veces. Formalito, después de una faena valiente, propinó á su enemigo una buena.

Partes facultativas. Durante la lidia del sexto toro ingresó en esta enfermería el diestro Victoriano Villar (Chicharrito), padeciendo una herida incisa de tres centímetros de extensión por dos de profundidad en la región antero-lateral derecha del cuello.

EN PROVINCIAS

Partes facultativas. Durante la lidia del sexto toro ingresó en esta enfermería el diestro Victoriano Villar (Chicharrito), padeciendo una herida incisa de tres centímetros de extensión por dos de profundidad en la región antero-lateral derecha del cuello.

EN SAN SEBASTIÁN

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Con tarde nublada se lidian seis de Miura para Gallo, Gaona y Freg.

Castaña. Gallo lancea y es alcanzado, derribado y pisoteado, sacando rota la taileguilla.

Segundo. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

Tercero. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

CUARTO. Castaña. Gaona torea bien por verónicas.

QUINTO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

SEXTO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

PRIMERO. Castaña. Gaona torea bien por verónicas.

SEGUNDO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

TERCERO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

CUARTO. Castaña. Gaona torea bien por verónicas.

QUINTO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

SEXTO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

PRIMERO. Castaña. Gaona torea bien por verónicas.

SEGUNDO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

TERCERO. Negro. Gaona instrumenta un farol bueno y otros lances que se aplauden.

CUARTO. Castaña. Gaona torea bien por verónicas.

guito, y muletea cerca, muy adornado, sobresaliendo un pase de rodillas. Da un pinchazo bueno y una estocada algo delantera.

Ovación, oreja y vuelta al ruedo. «Cotufa», berrendo en negro.

Segundo. Posada torea superiormente por verónicas, intercalando un farol.

Tercero. «Comino», chorreao en verdugo. Vázquez lancea bien.

CUARTO. «Estudiante», negro. De salida cornea un caballo y lanza la pica al tendido.

QUINTO. «Vinatoro», berrendo en negro. Un capitalista se echa al ruedo y muletea superiormente.

SEXTO. «Mandionero», negro. Posada veroniquea bien.

SEGUNDO. Posada torea superiormente por verónicas, intercalando un farol.

TERCERO. «Comino», chorreao en verdugo. Vázquez lancea bien.

CUARTO. «Estudiante», negro. De salida cornea un caballo y lanza la pica al tendido.

QUINTO. «Vinatoro», berrendo en negro. Un capitalista se echa al ruedo y muletea superiormente.

SEXTO. «Mandionero», negro. Posada veroniquea bien.

SEGUNDO. Posada torea superiormente por verónicas, intercalando un farol.

TERCERO. «Comino», chorreao en verdugo. Vázquez lancea bien.

CUARTO. «Estudiante», negro. De salida cornea un caballo y lanza la pica al tendido.

QUINTO. «Vinatoro», berrendo en negro. Un capitalista se echa al ruedo y muletea superiormente.

SEXTO. «Mandionero», negro. Posada veroniquea bien.

SEGUNDO. Posada torea superiormente por verónicas, intercalando un farol.

TERCERO. «Comino», chorreao en verdugo. Vázquez lancea bien.

Mateo torea con valentía y arrea dos pinchazos buenos y media superior. (Palmas.) En Esquivias

TOLEDO. (Domingo, noche.) Se han lidiado cuatro toros de Colmenar, que fueron estoqueados por Antofete.

En Barcelona. PLAZA DE LAS ARENAS BARCELONA. (Domingo, tarde.) PRIMERO

«Terrones», negro, de respeto. Toma cuatro varas, por tres caídas y muerte de un jaco.

SEGUNDO. Saleri torea por verónicas, navarras y faroles, siendo aplaudido.

TERCERO. Fortuna veroniquea embarullado y es alcanzado al terminar un recorte capote al brazo.

CUARTO. El debutante Riberito lancea embarullado, demostrando ignorancia.

QUINTO. Toma cuatro puyazos por tres tumbos y un penquidido.

SEXTO. Pequeño. Saleri torea por verónicas y hace un buen quite.

SEPTIMO. Entrando con coraje, acepta cuatro varas, á cambio de dos caídas de los picadores.

OCTAVO. Cinco varas, tres caídas y dos caballos fenecidos.

En Cádiz. CADIZ. (Domingo, tarde.) Se lidian seis novillos de García de la Lama para Larita, Rodarte y el aristócrata gaditano Francisco Mateo.

PRIMERO. Larita gana palmas lanceando. Toma el toro cuatro varas por tres tumbos, y no mata nada.

SEGUNDO. Pequeño; toma tres varas, sin hacer pupa, y se declara manso.

TERCERO. Mateo torea por verónicas con arte y valentía.

CUARTO. Larita veroniquea bien, y luego con las banderillas deja tres pares superiores.

QUINTO. R parte de tres verónicas y una larga cambiada. (Ovación.)

SEXTO. Mateo torea bien. El toro toma cinco varas.

SEPTIMO. Advertimos á los colaboradores espontáneos, que no se devuelven los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

PROVINCIAS

Un parricidio. SAN LUCAR. (Domingo, tarde.) Un cabo de la Guardia Civil apellidado Mera, disparó el revólver contra su esposa, matándola.

JEBA Pastillas antiácidas «Jebas», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestino.

Gaona y los miuras. SAN SEBASTIAN. (Domingo, mañana.) Coméntase favorablemente para el espada Gaona el que haya aceptado el torear la corrida de Miura que se celebrará esta tarde.

Aguas de Cabreiroá. Bebiéndolas desaparecen los vómitos de las embarazadas.

El rápido de Gijón. GIJON. (Domingo, tarde.) A la hora reglamentaria llegó el rápido organizado por LA CORRESPONDENCIA.

Regatas en Almería. ALMERIA. (Domingo, tarde.) Con motivo de la feria ayer se celebraron regatas en esta bahía.

Mitín pro presos. VALENCIA. (Domingo, tarde.) En el teatro Escalante se ha celebrado el anunciado mitin pro-presos.

Llegada del prelado. SEVILLA. (Domingo, tarde.) Ha llegado el prelado de esta diócesis.

En memoria de Estévez. SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) El marqués de Lema manifestó esta tarde que el embajador de España en París ha facilitado fondos á la viuda del ex ministro de la Guerra, D. Nicolás Estévez, para el entierro de éste.

La familia Real. SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Las Reinas dieron por la mañana su acostumbrado paseo.

Toros y toreros. A Joselito le ha hecho hoy el doctor Mascarell una cura dolorosísima.

El Sr. Vilarino. Ha regresado de Madrid el ex ministro de Gracia y Justicia Sr. Ruiz Vilarino.

EN TETUAN

Dos cogidas. Se lidieron ocho toros de D. Victorio Torres por los espadas Rondelo, Arjona, Nacional y Formalito.

Partes facultativas.

Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería Manuel Fernández (mozo de la plaza), con una herida incispunzante de unos cuatro centímetros de profundidad, que interesa las partes blandas, situada en el tercio inferior y anterior del muslo derecho.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
24 de agosto de 1864.

La compañía dramática que ha de actuar en el teatro del Príncipe durante la próxima temporada, se compondrá de D. Manuel Catalina, director y empresario; de las primeras actrices señoras doña Matilde Díez, Alvarez, Hijosa, Zapatero, Sanz, Dansans y otras, y los Sres. Catalina (D. Juan), Pizarroso y Fernández.

Se espera muy en breve al Sr. Catalina en Madrid, para arreglar con oportunidad algunos asuntos de la compañía.

Se inaugurarán la temporada teatral con una obra del teatro antiguo, no representada en los teatros de esta corte.

PARA HOY

Calendario y santoral

Lunes 24 de agosto de 1914.

Salé el Sol á las 5,33.

Se pone á las 19,1.

Salé la Luna á las 8,58.

Se pone á las 20,24.

SANTORAL.—San Bartolomé, apóstol; Santos Tolomeo y Román, obispos y mártires; Santos Eutiquio, Patricio, abad, y Jorge, monje, confesores, y Santa Aurea, virgen y mártir.

SANTA AUREA, virgen y mártir.—Santa Aurea vió la luz primera en Ostia. Pertenecía á la familia imperial, y desde su infancia fué educada en el seno del cristianismo.

Cuando el Emperador Claudio expidió los edictos contra los fieles, Aurea fué presa y encerrada en un calabozo, en el cual estuvo siete días sin tomar alimento alguno.

En el mismo tribunal la desnudaron los verdugos, azotándola cruel e inhumanamente. Al día siguiente salió desterrada á un lugar inmediato, en el cual había muchos cristianos, en donde permaneció Santa Aurea por espacio de algunos años, obrando varios prodigios.

Por último, fué arrojada al mar con una gran piedra al cuello.

DE LA GUARDIA CIVIL

La semana de Barcelona.

X

Desde que llegaron las primeras tropas de otras provincias, el 28, puede decirse que cambió por completo el mal cariz que para la Guardia Civil iban tomando los sucesos. Había estado dos días sufriendo las iras de los rebeldes, ya que ella sola fué la que, en conjunto, sin esperar órdenes de nadie, desde el primer momento quiso restablecer el orden con el imperio de las armas, después que hubo agotado cuantos medios de persuasión puedan concebirse.

Las fuerzas del Ejército en estos días, sin duda careciendo de facultades, ó por no recibir órdenes concretas, ó tal vez porque las que recibiera se redujeran á emplear las armas cuando ella fuere agredida, y nada se le dijese cuando lo fuera la Guardia Civil, por lo que sea, y teniendo á más en consideración que, al contrario de lo que sucedía con la benemérita institución, á ella se la recibió en esos días por el populacho con toda clase de demostraciones afectivas, no hizo fuego hasta el 28.

Pero llegó el 28. El coronel de la Guardia Civil hizo presente al capitán general la situación de la fuerza del Cuerpo. Había recibido noticia de algunos oficiales de lo violentísimo que les resultaba exponer á los guardias en la lucha contra los revoltosos, atrayéndose el odio y la ira del pueblo, mientras que á otras fuerzas se las recibía con manifestaciones de entusiasmo creciente, porque creían, en su insensatez, que no se iban á exponer con tanta energía á sus propósitos.

Se dieron órdenes terminantes. Los vapores trajeron refuerzos. Hubo regimiento que, estando en camino hacia Melilla, recibió contraorden de marchar á Barcelona. Se renovó el ambiente. No hubo dudas. Y como consecuencia natural, la reacción.

Lo que empezó siendo una contada, fué adquiriendo mayores proporciones por la impunidad de los primeros momentos. Pero aun dentro de la mayor gravedad, si el 26 por la tarde, y en su noche, hubiera rabido energía, no dura la anomalía hasta el 27, como igualmente si el 27, á la vista de las barricadas, se las destruye á cañonazos y se pega de firme por la Guardia Civil, Seguridad, municipales, y se da orden terminante al Ejército de repeler con las armas las agresiones á cualquier grupo de personas que representasen autoridad, no hubiera hecho falta una semana para restablecer la normalidad.

Esta pasividad, que sin duda obedeció á razones de muchísimo peso, hizo que los revoltosos se crecieran y se intentara por algunos convertir en político lo que en principio fué una protesta popular por á llamada de los reservistas para llevarlos á Melilla.

Como carecían de preparación, y ellos mismos fueron los primeros asombrados, no acudieron á las barricadas los que se esperaban. Armas tampoco tenían. Por eso muchas defensas de calles estaban indefendidas, y á eso se debe las relativas pocas bajas que tuvo la Guardia Civil. Da miedo pensar á lo que hubiera llegado aquella rebelión si los revoltosos están preparados, tienen organización y disponen de armas. ¿Quién los hubiera contenido si toman la ofensiva?

¿Cuántos y cuántas iglesias y conventos se libraron del saqueo é incendio por la presencia de la Guardia Civil? ¿Cuántos Bancos, joyerías, establecimientos, fábricas hoteles, etcétera, consiguieron salvarse de la vorágine de

aquel intento de revolución anárquica, porque los defendían dos, cuatro ó seis civiles! Todo esto que relato no es una opinión particular; es resumen de hechos. Sucedió. Cuando el 28, obrándose en conjunto y obedeciendo una dirección única, quiso intentarse la entrada en las barricadas, estaban tan crecidos los rebeldes, que desafiaron. En las barricadas ondeaban banderas republicanas. La quema de edificios religiosos se generalizó el 27 por la noche. Ya no querían al Ejército. Los vivos á él de los días anteriores, se daban ahora á la revolución.

Se organizaron muchas columnas. En San Andrés, San Martín, Pueblo Nuevo y el Paralelo se hizo fuego al Ejército todo el día 28, el 29 y el 30. Imposible reducir á la obediencia á estas zonas. Se hacían entradas por distintas calles. Se tomaba una barricada; pero quedaba otra y otra y otra. Lo mismo que á la Guardia Civil, les disparaban de ventanas, balcones, azoteas. Funcionó la artillería. Hermoso y aterrador. Dispararon y pegaron la Infantería y la Caballería. ¿Qué hermoso es el compañerismo! El 30 se terminó la rebelión. Porque el 31 los rebeldes lo que deseaban era entregarse, escapar...

Durante muchos días, infinitas casas de Barcelona ostentaban sus fachadas acribilladas á balazos. Alguna que otra, pocas, las que los revoltosos tenían tomadas como fuertes, mostraban, produciendo el pánico de las gentes, los enormes boquetes producidos por la metralla. Yo creo que aún hay quien tiene en los oídos el ruido de los cañonazos.

Enseñaron tantas cosas los sucesos de julio de 1909, que ¡pobres de los que intentan repetir tal hazaña! Entonces, por lo desprevénidos, por ser una generación que no conocía los combates de calles, privaron unos días... Si se repitieran, no en Barcelona, donde fuere, el escarmiento sería rápido y duro. Pero quién piensa en ello! El pueblo es bueno, dócil, piensa, ama la paz...

LADERA

TRIBUNA LIBRE

CAJAS RURALES DE EXTREMADURA

Al amparo del Banco de España, que siempre dió grandes facilidades á la propiedad rural extremeña, el crédito agrícola ha tomado tal incremento, que puede decirse será hoy la de Badajoz la provincia que mayor número de Cajas rurales y de Ahorros tenga constituidas.

Tal importancia tienen allí esos meritosísimos organismos, que son muy escasas las poblaciones que no cuentan con ello; á su frente figuran las personas más prestigiosas de todos los partidos políticos, y con el gran auxilio que venían proporcionando á la agricultura esta ha realizado empresas y mejoras de mucha consideración.

No puede olvidar el Gobierno que la industria agrícola, por la complejidad de sus numerosas operaciones durante todo el año, se halla siempre falta de numerario metálico, y esa deficiencia había sido subsanada con las cuentas de crédito que el Banco de España tiene abiertas á las Cajas rurales, con garantía de la propiedad rústica y urbana de sus socios; pero al pedir ahora el reembolso y al limitar esas cuentas, se crea un verdadero y grave conflicto, que alcanza á la mayoría de los propietarios de Extremadura, y cuyas consecuencias serán igualmente funestas para todos.

El Gobierno parece que pide ese reintegro para atender á las peticiones de metalico que ha recibido de otros Centros y fábricas; pero indudablemente no ha tenido en cuenta que ese dinero está resolviendo actualmente un grave conflicto, puesto que las Cajas rurales no pueden devolverlo al Banco en plazo determinado, sin obligar á sus socios, los terratenientes más importantes de la región, á vender en pública subasta las fincas que ofrecieron en garantía de sus cuentas de crédito.

Ante el solo anuncio de los propósitos del Gobierno ha venido á Madrid una nutrida representación de esos importantes organismos para rogarle, en unión de los representantes en Cortes, que deje sin efecto su proyecto de ordenar el reintegro y limitación de las cuentas de crédito que la sucursal del Banco de España de Badajoz tiene abiertas á las Cajas rurales de aquella provincia, á fin de evitar los graves perjuicios que en otro caso se originarían, por no ser posible acceder á dicha demanda oficial en la forma y condiciones que desea.

EL MARQUES DE LA FRONTERA

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de julio.

Pesetas, 63.696.

Los Madrazo, 34, oral, Madrid. Tel. 3.546.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la actual semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 24 y 25.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo de 1913, facturas presentadas y rientes de metalico y efectos, hasta el número 10.059.

Día 26.

Pago de ídem ídem en metalico, hasta el número 10.059.

Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metalico, hasta el número 95.200.

Días 27 y 28.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metalico, hasta el número 10.059.

Ídem de ídem ídem del señalamiento corriente, en metalico, hasta el número 95.200.

Ídem de ídem ídem en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.885.

Ídem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.011.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1893, hasta el número 32.426.

Ídem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Ídem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.430.

Ídem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9.665.

Ídem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.139.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1908 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Ídem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.480.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Ídem de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1893 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Entrega de títulos de 4 por 100 amortizable, hasta el número 1.480.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

REFORMAS EN LA ENSEÑANZA

Las Escuelas Normales

«El Magisterio Español» publica las siguientes noticias de la inmediata reforma de las Escuelas Normales que prepara el ministro de Instrucción pública:

«Se hallan á informe de la Comisión permanente del Consejo de Instrucción pública los proyectos que sobre reforma de las Escuelas Normales y de la Escuela Superior del Magisterio le ha pedido con urgencia el señor Bergamín.»

«Ambas reformas, al decir de cuantos las conocen, están bien orientadas. Nosotros esperamos á verlas en la «Gaceta» para juzgarlas imparcialmente. La de las Escuelas Normales es ya una necesidad imperiosa, y á esta reforma se refieren las siguientes noticias, de cuya autenticidad, en cuanto al proyecto se refiere, respondemos á nuestros lectores.»

Consta el proyecto de ocho capítulos, que tratan, respectivamente, de las Escuelas Normales en general, del programa de estudios y de las prácticas pedagógicas, del Profesorado, de las becas y bolsas de viaje, de los colegios ó residencias de escolares y del régimen interior.

Las últimas partes del proyecto contienen disposiciones derogatorias y transitorias.

El proyecto no suprime escuelas ni profesores, sino que aumenta y mejora unas y otros. Conserva el carácter de estos establecimientos y ensancha sus enseñanzas en las Normales de maestras con las de Mecanografía, Taquigrafía y Contabilidad mercantil en beneficio de la cultura de la mujer.

«Estas materias serán voluntarias, y formarán como un grupo de enseñanzas populares para todas las jóvenes que deseen aprovecharse de tan útiles conocimientos.»

Todas las Escuelas Normales serán de igual categoría y conferirán el título único de maestro ó maestra de primera enseñanza.

Se suprimen los estudios del Magisterio en los Institutos, y las Diputaciones de las pocas provincias que hoy sostienen Escuelas Normales elementales de maestros habrán de decidir en breve plazo si unifican ó no dichos establecimientos de enseñanza.

Se da á las Escuelas prácticas ajeas el carácter de modelo y se reorganizan, uniéndolas más y más pedagógica y administrativamente á la Normal respectiva.

Los regentes continúan siendo considerados como profesores numerarios de la Normal en que presten sus servicios.

Las Escuelas prácticas, que tendrán anejo un campo de experiencias agrícolas, serán, á la vez, campos de experimentación de todas las obras *circum* y *postescolares*.
ACBITES REFINADOS CRUZ ROJA
Son los mejores. Venta en ultramarinos.

UNA MEMORIA INTERESANTE

La vivienda insalubre en Madrid

Con este título ha publicado el director jefe del Laboratorio municipal, doctor D. César Chicote, una interesantísima Memoria, que lleva un prólogo no menos interesante del ex alcalde señor vizconde de Eza.

Para comprender la trascendencia de la Memoria del doctor Chicote, baste saber que en las llamadas casas de corredor existe un total de 60.000 personas, siendo de advertir que algunas de dichas casas albergan 775 personas.

Cita el Sr. Chicote en su Memoria 15 casas que contienen 6.235 personas, y hace notar que en Madrid, en la capital de España, se cuenta un número superior á 2.000 chozas que albergan unas 10.000 personas.

Dice el doctor Chicote en la primera parte de su Memoria:

«Los defectos que ocasiona la insalubridad permanente de las casas son diversos: la disposición arquitectural defectuosa por estrechez de las calles y excesiva elevación de las casas; por su mala orientación y situación por estar edificadas sobre terrenos aturados de humedad, sin sótanos que las defiendan de ella; ó por estar construidas con materiales que la retienen; por el débil espesor de los muros, que no pueden proteger contra las variaciones de temperatura; por la escasa altura de los techos y reducidas dimensiones de los cuartos, que así arrojan una cubicación insuficiente; por la mala disposición interior de las habitaciones, que con lamentable frecuencia carecen de luz solar y conveniente aereación; y, finalmente, por la falta de aislamiento con las atarjeas, que provoca la impureza del aire con gases mal olientes y tóxicos.»

A estas esenciales causas de insalubridad deben agregarse las que suponen la suciedad y abandono del inquilino y el hacinamiento, aun cuando en realidad se trate de defectuosidades que hasta cierto punto serian ajenas á las condiciones de las viviendas, si éstas se ofreciesen por la propiedad en aquellas que reclama un local destinado á que lo habiten personas.»

La mortalidad en los barrios.

Estima el exceso de mortalidad como consecuencia de la vivienda insalubre, y dice:

«La vivienda insalubre se encuentra repartida por casi todo Madrid; unas veces aisladamente, otra formando agrupaciones, islotes, y otras, barridadas enteras. Además, en no pocas casas cuyas condiciones pueden calificarse, no ya de aceptables, sino de excelentes, las guardillas, las viviendas de los porteros y las destinadas á la servidumbre, además de sus reducidas dimensiones, están en lo general privadas en absoluto de luz solar y ventilación, constituyendo, por tanto, un motivo de permanente amenaza, no sólo para la salud de sus inquilinos, sino, como es consiguiente, para la de todo el vecindario que se hace solidario de estas y otras defectuosidades de las casas.»

De esta frecuencia y dispersión de la vivienda insalubre depende en Madrid, no es aventurado el afirmar, la mortalidad que tanto deploramos, puesto que la capital de España es un pueblo que tiene condiciones naturales para ser uno de los más sanos de Europa.»

Publica varios estados con la proporción de la mortalidad en los diferentes barrios madrileños, y añade:

«Fácil es deducir, en vista de los datos publicados, que la diferencia de mortalidad entre unos barrios y otros es en ocasiones tan enorme, que mientras existen algunos que la representa una proporción muy baja, seguramente no igualada por ninguna capital, otras ofrecen cifras que suponen un buen estado de salubridad, otras una mortalidad no muy excesiva, pero digna de estudio para remediarla, y, finalmente, otros en los que su mortalidad, verdaderamente aterradora, oscila entre un 35 á un 48 por 1.000.»

Es decir, que al lado de cifras que representan un pueblo extraordinariamente salubre, aparecen otras que superan á los de mayor mortalidad.

El contraste es bien abrumador y con él queda demostrada nuestra afirmación; la capital de España es un pueblo que tiene condiciones naturales para ser uno de los más sanos de Europa.

Nota muy consoladora es que la mortalidad de Madrid, que al terminar el pasado siglo se hallaba representada por cifras superiores á un 30 por 1.000, viene descendiendo paulatinamente, como se desprende de los siguientes datos:

Año de 1900,	33,7 por 1.000.
Año de 1901,	32,6 por 1.000.
Año de 1902,	27,2 por 1.000.
Año de 1903,	29,7 por 1.000.
Año de 1904,	27,8 por 1.000.
Año de 1905,	27,9 por 1.000.
Año de 1906,	29,2 por 1.000.
Año de 1907,	27,4 por 1.000.
Año de 1908,	23,3 por 1.000.
Año de 1909,	29,7 por 1.000.
Año de 1910,	23,7 por 1.000.
Año de 1911,	24,5 por 1.000.
Año de 1912,	25,1 por 1.000.
Año de 1913,	25,5 por 1.000.

El hacinamiento.

El hacinamiento en las casas llamadas de vecindad ó de corredor, es verdaderamente espantoso, y escogiendo en cada distrito los tipos de casas más insalubres que no disponen más que de una sola fuente para toda la casa y de un solo retrete para cada piso, aparecen los siguientes desconsoladores datos:

Distrito de la Inclusa.—Número de casas, 120; número de habitantes, 55.267.

Distrito de la Latina.—Número de casas, 89; número de habitantes, 11.553.

Distrito de la Universidad.—Número de casas, 78; número de habitantes, 8.142.

Distrito del Hospital.—Número de casas, 54; número de habitantes, 6.825.

Distrito de Buenavista.—Número de casas, 23; número de habitantes, 2.114.

Distrito de la Audiencia.—Número de casas, 24; número de habitantes, 3.249.

Distrito del Hospicio.—Número de casas, 24; número de habitantes, 2.814.

Distrito de Palacio.—Número de casas, 23; número de habitantes, 2.387.

Distrito del Centro.—Número de casas, 11; número de habitantes, 170.

Suman en junto 438 tipos de casas insalubres, con un número total de 52.521 habitantes; es decir, que corresponde á cada casa un promedio aproximado de 1.200 personas.

La vivienda insalubre y la tuberculosis.

La tuberculosis es, indudablemente—dice el doctor Chicote—la enfermedad que primeramente se engendra por la habitación insalubre y propaga por el hacinamiento.

Esta enfermedad, me refiero á la tuberculosis pulmonar, hace desaparecer anualmente unas 1.500 personas, conforme se deduce de los datos estadísticos de un decenio, cifra que se eleva á 2.000 sumando la mortalidad por toda clase de tuberculosis, y que supone una población mínima de 10 ó 12.000 tuberculosos, con todos sus peligros y su cortejo de desdichas sociales.

Estudiada la distribución de esta mortalidad por distritos, se observa que existe una relación notable entre la menor y mayor mortalidad con la menor y mayor insalubridad de los mismos, debida, indudablemente, á las condiciones de las viviendas.

Desde luego se observa que no hay coincidencia entre la densidad de población en condiciones de salubridad por la vivienda y la mortalidad por tuberculosis; y que positivamente allí donde se encuentran los grandes núcleos de casas insalubres y existe hacinamiento, es precisamente donde mayor mortalidad se advierte. Los distritos del Centro y Hospicio, por ejemplo, en donde cada habitante dispone de 7, 8 y 9,33 metros cuadrados, la mortalidad por tuberculosis es de 2,5 y 2,6, respectivamente; mientras que en los del Hospital é Inclusa, que disponen de 49 y 63 metros cuadrados, la mortalidad es á su vez de 4,2 y de 4,4 por 1.000.

Chozas, casuchas y cuartelillos.

Sin hablar de los vertederos de basuras urbanas y muladares que forman una pestilente avanzada, la manifestación más primitiva de la vivienda, que tan tristemente impresiona á todo el que recorre los límites de las barridadas de Madrid, consiste en un número crecido de pobrísimo chozas, que seguramente excede de 2.000. Estas chozas, construidas con barro ó materiales rebuscados en los rellenos, y con latas para formar el tejado, están habitadas por familias muy numerosas, cuya existencia no es aventurada suponer conste solamente en las Casas de Socorro, en los hospitales y en el cementerio, pues es dudoso que la estadística llegue con su empadronamiento hasta esos antros urbanos. Si así fuese, resultarían que las familias que habitan aquellas chozas, al no aparecer en el censo, disminuyen la cifra del mismo, y, en cambio, aumentan ficticiamente la de mortalidad, puesto que sus defunciones forzosamente son conocidas y se suman á las registradas para la población inscrita. Estas chozas constituyen una gran vergüenza y un peligro grave para Madrid, puesto que en ellas toda medida de desinfección es seguramente ilusoria, y no cabe otro saneamiento que el arrasárselas; pero como tal medida es prácticamente irrealizable, pues se trata de gentes pobrísimo que carecen de medios para alquilar viviendas por económicas que sean, se presenta á diario un verdadero problema, cuya resolución no debe hacerse esperar, si se quiere que desaparezca, no sólo el aspecto de aduanes que ofrecen los alrededores de la capital, sino un vivero muy adecuado para los gérmenes de las más temibles enfermedades.

La carencia de recursos y la imperiosa necesidad de vivir bajo techado obliga también á la gente pobre á apoderarse de toda edificación abandonada, en las que se establecen familias enteras. En esta clase de viviendas, nada más típico que el denominado *Hotel de la Tinaja*, construcción dedicada á hornos de una fábrica de loza, actualmente derruida y abandonada, que existe en la falda de la montaña del Príncipe Pio, y cuyo aspecto exterior asemeja al de una tinaja invertida.

Otro grupo de viviendas que bien merecen la atención del higienista está constituido por algunas barridadas: la *Elipa*, las casuchas de los *tejares de Sixto*, *Casablanca*, *Casa del Cabrero*, barrio de las *Injurias* y *Perico el Gordo*. Las casas de estas barridadas son todas de planta baja, teniendo la mayoría de ellas un solo retrete para todas las familias; en la fotografía de la de *Perico el Gordo* se ve, frente á una agrupación de cuatro ó cinco casas, y entre unos árboles, el repugnante retrete de que se sirven todas ellas.

Después de estas barridadas no deben olvidarse las que ya ofrecen algunas pretensiones en sus edificios, no sólo por tener dos ó más pisos, sino por haber presidido en su construcción algún plan, aunque en no pocas ocasiones bien equivocado, como lo demuestra, por ejemplo, en gran parte la Prosperidad, la Guindalera y los Cuatro Caminos, con sus estrechas calles y defectuosas construcciones, y las de algunas agrupaciones próximas de calles y casas de triste recorda-

ción en diversas epidemias: calles de Constan- cia, Hernani, Guadalajara, Morejón, Fernán- dez de los Ríos, Martínez Molina, Caparra, Carlos Rubio, plaza de Blasco de Garay, Artistas, Virtudes, Orense, Carlos Latorre, Casas de Rico y callejón del Alamillo, el Pa- seo de los Jesuitas, calle de la Verdad, An- tonio López y tantas otras que pudieramos citar, limitándonos a consignar éstas.

Ya casi en el interior de Madrid, las ron- das, con sus inmensas casas de corredor; la calle del Ferrocarril, con sus lóbregos calle- jones del Oeste y del Ferrocarril; el Arroyo de Embajadores; la vergonzosa plaza de las Peñuelas; las calles de las Peñuelas y Labrador, todas ellas con sus casuchas de corredor y de patio, se nos ofrecen como una demost- ración bien exacta de la casa insalubre y de la manera penosa de vivir la clase obrera.

Si penetramos más en Madrid, bien mere- cen citarse en primer término calles como la de Ercilla.

Y ya en el interior, existen, entre otras calles, en la de Toledo, en la de la Arganzuela, en la de Mira el Río Alta, Rosario, Martín de Vargas, Peña de Francia, Ruda, Ventosa, Peñón, Salitre, Provisiones, Rodas, (Tribulete, callejón del Mellizo y plaza de Lavapiés, casas que dan idea perfecta de las condiciones insalubres de las que tanto abun- dan en los distritos del Hospital, Inclusa y Latina.

«De los perjuicios que en el orden sanitario ocasiona la vivienda insalubre, sufren, en primer término, los desgraciados que las habitan, y, en segundo, el resto del vecindario, porque obligadamente se hace solidario y víctima.

En todos los tipos de casas que represen- tan las fotografías, los defectos más notorios son la falta de luz solar y el de conveniente ubicación en las habitaciones.

Los peligros de la falta de luz solar en relación a la resistencia de los gérmenes de las enfermedades infecto-contagiosas, especial- mente la tuberculosis, ya los hemos esbozado anteriormente: una habitación en la que no penetra el sol es siempre peligrosa, porque en ella conservan aquéllos su virulencia du- rante un tiempo que oscila de varios días á varios meses. Bajo el aspecto moral, W. Thompson dice muy elocuentemente que cuando se suprime la luz del día es muy difícil mantener firme la razón, haciendo estragos el alcoholismo y la locura: la habitación sombría es triste y deprime el espíritu.

La escasa cubicación es muy dañosa, y para demostrarlo basta seguramente consig- nar que el hombre exhala por su respiración en una hora 18 litros de ácido carbónico.

Si se encierra una persona en una caja de un metro cúbico, al cabo de una hora el aire existente en ella contendrá 18 litros de ácido carbónico, y además habrá perdido 21 litros de oxígeno; esta proporción de 18 por 1.000 de ácido carbónico hace absolutamente irrespirable el aire, aun sin tener en cuenta las exhalaciones pulmonares y cutáneas y las de la sudación de las ropas y habitación.

La clase pobre, que habita viviendas sin cubicación suficiente por pequeñez ó por hacinamiento, consigue vivir porque, afortunada- mente, las puertas y ventanas nunca cierran herméticamente y el aire viciado se renueva poco a poco; pero aun así, su influencia sobre la salud es verdaderamente desastrosa.

Por otra parte, esos patios estrechísimos, alguno de los cuales tienen una anchura má- xima de 1,65 metros y una mínima de 1,45, como sucede en la casa número 29 de la calle de Antonio López, ofrecen el gravísimo in- conveniente de un contacto diario de los sanos con los enfermos y los convalecientes, sin que exista prácticamente medio de evi- tarlo. Otro tanto sucede en las casas llamadas de corredor, cuyas galerías sirven para el esparcimiento de sus habitantes, que se en- cuentran, por pequeñez de las viviendas, en la imperiosa necesidad de desbordarse, ha- ciendo completamente ilusoria toda medida de aislamiento que se pretenda adoptar.»

Por último, el doctor Chicote, en la parte cuarta de su Memoria, se ocupa de la inter- vención del Gobierno, del Municipio y de la iniciativa particular en el problema de la vi- vienda, y formula unas conclusiones dignas de tenerse en cuenta.

El trabajo del doctor Chicote es notabilí- simo, y por ello le felicitamos.

LA VENGADORA

Se esforzaba por realizar una reparación que su conciencia le exigía. Había sacrificado todo por aquella idea, considerando feliz viendo á Tatiana. Estaba casi todo el día observándola, y estaba ya al corriente de sus costumbres. Cuando Tatiana salía, el anciano espe- raba el momento de su vuelta con verda- dera ansiedad.

«Le advierto, maestro—dijo el doctor, —que debería encender el brasero, pues hace un frío que hiela.

«Bah! Mi bata está forrada; además, mi cuerpo resiste. Está fuerte todavía, á pesar de lo que creas; la fiebre me calien- ta. ¡Tengo una estufa en el cuerpo!

«Hortensia podría venir y cuidarle.

«Me cree de viaje. Déjala. No está muy joven tampoco. Acostumbrada al bienestar, está mejor allí, porque aquí su- friría. Además, me molestaría en mis

NUUESTROS ARTISTAS EN AMERICA

La Guerrero y Mendoza

Un telegrama recibido de la Argentina da cuenta de que en Rosario de Santa Fe se verificó el 19 del corriente la lectura á la com- pañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza de la nueva obra de Eduardo Mar- quina, titulada *Una mujer*, comedia dramá- tica en tres actos y en prosa, cuya acción se desarrolla en la época actual.

Una mujer tuvo un gran éxito en la lectu- ra. Se estrenará en Chile y será una de las obras nuevas que la Guerrero y Mendoza ofrecerán al público de Madrid en su próxima temporada de invierno en el teatro de la Prin- cesa.

Añade el telegrama que la célebre com- pañía ha logrado un éxito colosal en Rosario de Santa Fe, de cuyo público se despedían aquel día para debutar en Tucumán el día 21, desde donde, después de dar ocho represen- taciones, saldrán para Mendoza, donde tra- bajarán hasta el 5 de septiembre, que atra- versarán los Andes para debutar el 8 en San- tiago de Chile.

Servicio de transportes

CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á pre- cios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

La Vida Deportiva

NAUTICA. Las regatas de Bilbao.

Hemos recibido el anteprograma de las re- gatas á vela organizadas por el Real Sport- ing Club de Bilbao, que bajo el patronato y presidencia de honor de S. M. el Rey se celebrarán los días que á continuación pu- blicamos:

Martes 25 de agosto. Regatas internacionales para yates de las clases de 10, 8, 7 y 6 metros de arque.

Premios: objetos de arte y en metálico. Entre los yates de 6 metros de construc- ción nacional se adjudicará además la copa Santiago Martínez Rivas.

En la regata de los 7 metros se disputará al mismo tiempo la tercera prueba de la «Copa de oro Clark».

La primera prueba se correrá en Santader y la segunda en San Sebastián, con arreglo al reglamento especial de dicha Copa é in- tervención de la Federación Española de Clubs Náuticos.

Miércoles 26 de agosto. Regatas internacionales para yates de las clases de 10, 8 y 6 metros de arque.

Premios: objetos de arte. Primera prueba de los 7 metros, instituida por S. M. el Rey, para yates de construc- ción nacional, según el reglamento especial de dicha Copa, bajo la organización del Club Náutico de Bilbao.

Jueves 27 de agosto. Regatas internacionales para yates de las clases de 10, 8 y 6 metros de arque.

Premios: objetos de arte. Segunda prueba de la copa de los 7 me- tros, bajo la organización del Club Náutico de Bilbao.

En esta segunda prueba, el Real Sporting Club otorgará también premios, consistentes en objetos de arte y la copa José Antonio Arana.

Viernes 28 de agosto. Regata crucero «handicap» á Castro Ur- diales para todos los yates que hayan tomado parte en la Semana Náutica de Bilbao.

Premios: copa (antigua) de S. M. el Rey y copa Castro Urdales al yate vencedor del «handicap»; objetos de arte para cada clase, sin tener en cuenta el «handicap».

Almuerzo en Castro Urdales, presidido por S. M. el Rey.

Sábado 29 de agosto. Regatas internacionales en la ría y dentro

del puerto, para yates de las clases de 7 y 6 metros de arque.

Premios: objetos de arte. Tercera prueba (si ha lugar) de la copa de los 7 metros, bajo la organización del Club Náutico de Bilbao.

Domingo 30 de agosto. Almuerzo regio en el Real Sporting Club, y distribución de premios por Sus Majesta- des.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario. GUERRA.—Reales decretos concediendo la gran cruz del Mérito Militar á los inspec- tores médicos de segunda clase D. Francisco Coll y Zanuy y D. Antonio Hermida y Al- varez.

—Otro autorizando el gasto anual de pesetas 54.978,33 para el arriendo de las dehesas Izanadiel é Higuera, Mopedo y Matanzas y Llano de las Huegas, enclavadas en la provin- cia de Jaén.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden declarando monumento nacional la iglesia de benedictinos de Montse- rrat, de Madrid.

FOMENTO.—Real orden aprobando los expedientes de declaración de utilidad pública de los caminos vecinales y puentes económi- cos que se mencionan.

—Otra aprobando el reglamento para la Escuela de Capataces de Minas y Fábricas si- derúrgicas de Bilbao.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Mari- na.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso á los navegantes. Grup- os 25 y 26.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Fomento.—Dirección general de Obras pú- blicas.—Servicio central Hidráulico.—Autori- zando á D. Antonio Treillers para establecer un balneario en la playa de Salinas, del con- cejo de Castrillón, en la provincia de Oviedo.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: D. Laureano Estrada, 61 años, San Leo- nardo, 9.—Gonzalo Peña, 12 meses, Cafi- zares, 2.—Mariano Alvarez, 3 años, San Pedro, 7.—José Prieto, 55 años, Mediodía Grande, 20.—Mamerto Bonilla, 74 años, Claudio Coello, 16.—Angel Martínez, 4 años, Carlos III, 2.—Juana Blázquez, 65 años, San Mateo, 30. Manuela Mon, 24 años, Mesón de Paredes, 90.—Gervasia González, 37 años, Toledo, 9. Clementina Fernández, 33 años, Tahona de las Descalzas, 6.—Eusebio López, 50 años, Embajadores, 66.—Félix Spínola, 59 años, Augusto Figueroa, 16.—Manuela Orosas, 26 años, Sombroera, 7.—Carmen Lapeyra, 84 años, Mayor, 42.—Demetria Garcia, 66 años, Hospital Provincial.—Manuel Torralva, 66 años, Montealeón, 40.—Josefa Barba, 83 años, Almagro, 23.—Juan López, 53 años, Hospital de la Princesa.—Vicente Guillot, 7 años, Gra- vina, 4.—Francisco Gayo, 42 años, plaza de los Ministerios, 9.—María Jiménez, 23 años, Amparo, 101.—Juana Suárez, 75 años, Cam- broneras, 5.—Ana Sierra, 10 años, Minas, 6. Luis Varas, 3 años, Valderrivas, 2.—Francisco Pinto, 3 años, Hermsilla, 79.—María Cuadrados, 2 años, Abada, 2.—Magdalena Martínez, 15 meses, Amazonas, 10.—Nicolás Sánchez, 2 años, San Ildefonso, 32.—Juana Dominguez, 10 días, Palafox, 10.—María Martinez, 10 meses, Montealeón, 33.—María Navarro, 10 meses, León, 5.—David López, 3 años, Martín Vargas, 18.—Amparo Her- nández, 6 años, Barco, 36.—Alberto Torres, 6 años, Luchana, 27.—Pilar Hurtado, 2 me- ses, Hospital Provincial.—Paulino Ortega, un mes, ídem.—Joaquín Sáez, 7 años, ídem. Valentina Bruno, 26 años, ídem.—Aniceto Polo, 53 años, ídem.—Miguel Fernández, 54 años, Hospital de la Princesa.—Germinal Sil- va, 5 meses, Velarde, 20.—Emilia Barrios, 3 días, Carretera de Toledo, 9.—Rufina Espar- tosa, 5 años, Ruda, 10.—Leopoldo Sobrado, Depósito Judicial.

TRIBUNA LIBRE

LA GUERRA Y LA AGRICULTURA

La gravedad de los momentos actuales y los temores de que el conflicto europeo haga sentir en España sus tristes consecuencias, han aconsejado al Gobierno de S. M. la adop- ción de oportunas medidas de previsión, en su mayoría aplaudidas por la opinión pública.

Preocupó desde el primer momento la aten- ción del Gobierno el asegurar en España la existencia de aquellos artículos necesarios pa- ra la vida, y á tal propósito respondió acerta- damente la real orden de 3 de agosto prohibiendo la exportación de trigos, harinas y de- más cereales, patatas, alubias, ganados y car- bones, disposición que debe ser mantenida in- terinet no esté demostrado el sobrante de cual- quiera de dichos artículos, después de atender á las necesidades del consumo nacional.

Difícil es, en ese camino de justa previsión, pero en el que precisa adoptar medidas de carácter extraordinario y violento, contrarias á los preceptos vigentes y á la libertad de contratación, acertar á parar en el punto ju- sto, recorriendo ese camino sin tardanza ni precipitaciones y de forma que las medidas se sucedan conforme las necesidades las re- clamen.

Era y es inexcusable deber del Gobierno, y no ha estado remiso al atenderlo, cuidar de que no se carezca en la nación de los artí- culos precisos para la vida, y de que éstos sufrieran las menores alteraciones en los pre- cios; pero es también deber del Gobierno pro- curar que esas medidas no puedan destruir ó causar grave daño á la producción española, pues ésta, especialmente en su manifestación agrícola, es la base de la riqueza nacional, y de su prosperidad ó ruina depende el bien- estar público y el aumento de trabajo en la manera eficaz y segura de evitar agudas cri- sis en las cuestiones sociales y obreras.

Impulsado el Gobierno por la justa alarma producida en algunas poblaciones ante la amenaza de la elevación de precio en el pan, que ni los precios del trigo, ni los cálculos oficiales sobre la actual cosecha justificaba, no ha considerado suficiente la prohibición de exportación decretada, y ha acordado abrir nuestras fronteras para la importación de tri- gos y harinas, y no contento con esto, ha anunciado su propósito de llegar hasta in- cautarse de las existencias almacenadas y re- partirlas á precios por él fijados. Ambas me- didas responden indudablemente al primero de los dos deberes apuntados; pero es du- doso afirmar que del mismo modo respondan al segundo, de no causar grave perjuicio á la agricultura nacional, que ha sentido la natural alarma al ver que se trata de hacer caer sobre ella los perjuicios y consecuencias del actual conflicto.

Ni el trigo, después de declarada la guerra, ha llegado á precios elevados que pudieran justificar aumento en el del pan, ni ha supe- rado al que rigió el año anterior en circuns- tancias normales, ni ha subido un céntimo desde que principiaron las actuales circuns- tancias políticas.

Y como demostración de ello, importantes agricultores de Badajoz, cuya circunscripción tengo el honor de representar en Cortes, y la Cámara Agrícola de aquella provincia, apenas iniciado el actual conflicto europeo, acudieron al Gobierno espontáneamente ofreciéndole que no elevarían el precio del trigo del que á la sazón tenía (58 á 60 reales fanega de cien li- bras, equivalente á 54,50 y 56,40 la fanega de 94 libras de Castilla); y al publicar la Prensa algunos telegramas hablando de dificultades que pudieran presentarse para aprovisionar las Canarias, cuando aun no había hecho el Go- bierno la declaración de neutralidad, un labrador meritisimo de la citada capital extremeña, el señor vizconde del Parque, ofreció al go- bernador civil de aquella provincia poner á su disposición, en plazo de veinticuatro horas, un tren con el trigo que tenía limpio de la actual cosecha, para enviarlo incondicional- mente al puerto que indicara el Gobierno, y anticipándole que igual conducta seguirían otros muchos granjeros de aquella región.

Y si esto es exacto, y el Gobierno, además, con los datos oficiales publicados, ha demo- strado que la producción de trigo en España

es suficiente para nuestro consumo durante un año, ¿no ha sido al menos prematura la apur- tura de nuestras Aduanas para la importa- ción?

Por otra parte, si las disposiciones del Go- bierno tendían á evitar las funestas conse- cuencias del acaparamiento, ¿ha sido oportuno el anuncio de esa violenta intervención del Estado en momentos en que el trigo está aún en poder del agricultor y no en manos del acaparador?

Parece natural que en estas circunstancias, y mientras el precio no pasara de los actuales límites, no superiores á los que alcanzó el año anterior, no se adoptaran medidas injus- tificadas y que, en cambio, constituyen graves riesgos á los intereses agrícolas del país.

La casi totalidad de los agricultores ven- den el trigo una vez realizada la recolección, y si las disposiciones adoptadas producen des- censo en el precio corriente en condiciones normales, evidente es que sufren graves da- ños sus intereses, sin que para ellos pueda representarse garantía el precepto 4.º de la real orden de 15 de agosto actual, que requiere para el restablecimiento de los derechos arancelarios que los precios desciendan durante un mes de 29 pesetas los 100 kilos, toda vez que cuando pudiera ser puesto en vigor, propor- cionaría más beneficio á los acaparadores que á los labradores.

Los agricultores españoles son sobrada- mente patriotas para pretender valerse de las circunstancias actuales y lograr en ellas precios abusivos por sus productos, en perjuicio del consumidor; pero no quieren tampoco que sus intereses se sacrifiquen, y que siga siendo la agricultura la cenicienta de la vida económica del país, y prueba de ello es que la mayoría, si no la totalidad, se conforma- ría con precios semejantes á los del año anterior, y su temor y su protesta los *motives*, no que se les prive de obtener exagerados precios, sino que con las medidas acordadas y con la manifiesta tendencia del Gobierno, los precios sean inferiores á los que en cir- cunstancias normales se hubieran consigui- do, y esto en las presentes, en que por difi- cultades en la exportación de frutas, vinos y aceites, que, con los cereales y ganados, consti- tuyen la base de la producción agrícola del país, no obtendrían, ni con mucho, precios remuneradores por aquellos productos.

Algunas gestiones parece han sido hechas también cerca del Gobierno en demanda de facilidades para la importación de carnes y ganados.

Tal petición carece en absoluto de funda- mento. La ganadería española es suficiente para atender las exigencias del consumo na- cional, y no ha existido desde la declaración de la guerra, ni con relación al año anterior, alza alguna en los precios. Las indicadas ges- tiones no pueden, por tanto, llevar otra fi- nalidad que la de lograr medios para realizar negocios particulares con la importación, y si los agricultores y ganaderos no quieren ni deben aprovecharse de las actuales circuns- tancias en perjuicio del consumidor, tampoco quieren ni pueden consentir que se aprove- chen esas circunstancias por otros elementos para perjudicar sus intereses.

EL MARQUES DE LA FRONTERA.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas. Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomenda- da por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de he- lados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación, algo mejo- rado de su indisposición, asistió esta mañana á su despacho oficial.

A medio día se retiró nuevamente á su do- micilio, bastante molesto por una angina y algo febril.

sueños, y su presencia llamaría la aten- ción. Está todo bien así. Háblame de Tatiana. Esto es lo más importante.

Victor se había sentado en una butaca enfrente de la ventana, pues quería, sin dejar de hablar, ver la salida de la joven del taller, donde había entrado, como hacia todas las noches, y para ver lucir su luz detrás de la ventana de su cuarto.

El doctor Alejandro cogió una silla y se sentó á su lado.

Veamos cómo el doctor podía entrar en casa de los Haramont.

Una mañana, hacia ya seis meses, poco más ó menos, un poco antes de la instalac- ión en el Chalet Normand, cuando había acompañado á Victor Labory á Mont- martre, adonde éste iba todos los días para ver la salida de Tatiana y tener la alegría de contemplar un momento su si- lueta, y después de haberla visto, ambos bajaban juntos por la calle de Lepic. Se cruzaron con un coche, cuyo caballo subía con paso lento la cuesta, en el cual iba el doctor Honorato Fortier, el viejo amigo, el médico de Felicia.

Este vio á Alejandro y mandó parar el coche.

Alejandro era su mejor alumno, en el que tenía toda su confianza.

«Háblame»—dijo.

Alejandro le contó que había salido de paseo con su amigo Victor Labory, al cual lo presentó al doctor.

El doctor Fortier manifestó haber admirado mucho sus obras y se mostró contento de conocerla, felicitándole.

Después habló á su discípulo de la fami- lia Haramont.

«¿Clovis Haramont? ¿Felicia? Los he conocido en Rusia y los he aplaudido á menudo—dijo Alejandro.—Los volvería á ver con mucho gusto.

«Es muy fácil—contestó el doctor For- tier.—Yo os presentaré á ellos si queréis.

«Me alegraré mucho—dijo Alejandro, muy contento de poder aprovechar aque- lla ocasión inesperada.

Victor escuchaba, encantado, la conver- sación.

«Alejandro, su amigo, el que lo sostenía, que era casi un hijo para él, cerca de Tatiana, en casa de los Haramont!

«¿Qué ayuda para sus proyectos!

«¡Ah! ¿Cómo sirve algunas veces la casualidad!

El doctor Honorato Fortier se sonrió de repente, como quien acaba de pensar en una cosa que le agrada.

«Escuchad, Alejandro—dijo,—me podéis servir; estoy contento de haberle en- contrado y que hayamos hablado de los Haramont. Pero antes dígame: ¿pensa- bais dejar de ser médico el día de mañana?

«Le pregunto esto porque no quisiera molestarle en sus ocupaciones. Si tenéis que acompañar al señor Labory, le dejo. De otro modo, le pediría el favor de venir esta misma mañana conmigo á casa de Felicia. En el camino le indicaré en qué podéis serme útil.

Victor Labory se aprovechó de la indi- cación, y dijo:

«Quiero, ante todo, que mi joven ami- go Alejandro se ponga á su disposición,

doctor; os conozco hace ya mucho tiem- po por mi amigo Alejandro. Es verdad que pensábamos volver juntos, pero ya hemos acabado nuestro paseo. Ahora no lo necesito. Volveré á casa solo; tomaré un coche en los bulevares exteriores.

«Entonces acepto, señor Labory—dijo el señor Fortier.

El doctor Alejandro dió la mano á Vic- tor al despedirse, indicándole con una mirada que se encontrarían luego en el bulevar Lannes, con el fin de enterarle de lo que había pasado en casa de los Ha- ramont. Después montó en el coche, que empezó á subir la cuesta, mientras que Victor Labory se marchaba transido de frío.

El señor Fortier y Alejandro se pusie- ron á hablar.

«He aquí lo que deseo que hagáis, mi querido amigo—dijo el señor Fortier.

El anciano doctor quería mucho á Clo- vis y á Felicia. Cuidaba á la pobre mujer lo mejor que podía; pero cada día perdía más la vida, por desgracia.

Era como todos los enfermos: quería ver todos los días á su médico, y se creía morir el día que éste no la visitaba. Claro que él no dejaría de ir á su casa si su presencia fuera necesaria é indispensable; pero por ahora no se encontraba en tal caso, ni mucho menos, y no podía hacer nada por ella, pues no tenía más que se- guir el tratamiento que le había señala- do.

«Yo soy viejo—dijo.—Esta larga su- vida de todos los días me cansa mucho. Además, tengo tantas cosas de que ocu-
parme! ¡Tengo tanto trabajo! Pues bien; voy á presentaros; les ofreceré que seáis mi sustituto, y visitaréis á Felicia diaria- mente. Yo subiré por allí una vez á la semana; y si la enfermedad aumentase é hiciera falta que yo fuera, me lo diréis. Estaba buscando un medio de librarme de Clovis y Felicia, sin abandonarles por completo, y creo que lo he encontrado.»

«¿Estáis conforme?»

«Sí, estoy conforme.

«¡Muy bien! Gracias, querido amigo. Voy á presentarle. Creo que Felicia acep- tará mi oferta. Yo trataré de convencerla. Procurad hacer lo posible por inspirarle confianza en seguida; esto os será fácil, pues los habéis conocido y aplaudido en Rusia, vuestro país. Les hablaréis de su pasado, lleno de triunfo; esto les hace gozar. Les conquistaréis, estoy seguro de ello. Entremos.

Alejandro fué del agrado de Felicia y de Clovis, siendo aceptado como sustituto del doctor Honorato Fortier, y al día si- guiente empezó á visitar á la enferma.

El doctor Alejandro era ya de confian- za en la casa, y veía todos los días á Ta- tiana, conversaba con ella y empezaba á conocerla, admirando su inteligencia y sus cualidades raras de abnegación.

El joven doctor también era muy del agrado de ella, que estimaba mucho á su compatriota; en su idioma hablaban de su país, de Moscú todo, ciudad de predilección de Tatiana y que Alejandro conocía muy bien.

(Continuad.)

TRIBUNAL LIBRE

Ante todo la verdad

Ausencia obligada de nuestra habitual residencia nos ha impedido leer varios números de El Magisterio Español y de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Al repasar hoy los del primero, vemos, en el número fecha 13 del corriente agosto, un artículo de fondo titulado «De actualidad». «Las oposiciones»: en el que se dice: «No comprendemos que se sorprenda la buena fe de periódicos tan sensatos como LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, haciéndole pensar que cuanto más duren las oposiciones más corren las dietas, y poniéndola en el trance de que incurra en algunos otros errores de la misma importancia.»

Ignoramos si LA CORRESPONDENCIA habrá hecho alguna ratificación o rectificación, así como lo que dijese antes respecto al particular; pero si los demás errores son como el de que se trata, el equivocado es el autor de lo que consigna El Magisterio, cuyo autor no creemos sea ni el Sr. Solana, ni el Sr. A. Carza, ni ninguno de los de la Redacción, aunque aparezca como artículo de fondo, y si alguien interesado en desvirtuar lo dicho por LA CORRESPONDENCIA y otros diarios de la corte; porque es verdad que existe el reglamento que se menciona del señor conde de Romanones, en el que se dice que los Tribunales percibirán, como dietas, una cantidad fija por cada opositor que haya comenzado los ejercicios, duren éstos el tiempo que duren; pero el articulista, que conoce esto, debe conocer también una disposición más reciente, en la que se dice que estas oposiciones, por considerarse extraordinarias, se regirán, para el abono de dietas, por las disposiciones anteriores a la del conde de Romanones. Luego la razón está de parte de lo que dijo LA CORRESPONDENCIA, y no de la del articulista de referencia.

Dice éste también: «Hemos oído juicios muy contradictorios; unos se quejan de la celeridad con que se juzgaron los ejercicios escritos, y otros de la lentitud con que se llevan los ejercicios orales.» Dispénsame el articulista que le diga que nuevamente se equivocó, y debe ser á sabiendas de que es así, porque indudablemente comprenderá que esos juicios serían contradictorios cuando, refiriéndose á un mismo ejercicio, se sustentasen diferentes opiniones respecto á su duración; pero no cuando se alude á ejercicios diferentes. Lo que se hace en todo caso es dar la razón á los que se han quejado diciendo que los ejercicios escritos se juzgaron con celeridad, con lo cual es lógico suponer que querían decir que se empleó poco tiempo en examinarlos para juzgarlos y calificarlos con mayor conocimiento de causa.

Añade el autor del artículo que «cuando las oposiciones duraban meses y meses (estas de Madrid empezaron en abril, terminando en agosto) acudían muchos maestros de escuelas de las categorías inferiores, teniendo que mantener sus familias, pagar un sustituto y vivir en Madrid, á practicar en tres, cuatro, doce, quince ó más oposiciones». Yo creo que no siendo los que vivieran en Madrid ó muy cerca de él, y quizás ni aun éstos, podrían costear esos gastos de quince ó más oposiciones, á no ser que pudieran ellos repetir el milagro de los panes y los peces. Además, fijando de año en año cada oposición, y llegando á hacer tantas sin aburrirse ni renegar de esa profesión, tardarían cerca de veinte años en lograr sus aspiraciones, consiguiendo una canchales del Magisterio á los cuarenta y tantos años de edad, y después de gastar no pocos miles de pesetas, cosa reducida con la situación económica de la casi totalidad de los maestros.

Termina diciendo que «esa es la verdad y conviene decirlo para que la opinión no se extravíe una vez más juzgando cosas de maestros», y nosotros, amantes de la razón, terminamos rogándole que, en ocasiones en que quiera evitar ese extravío, emplee fundamentos sin tergiversaciones para que resulten más incontrovertibles y sólidos.

LEANDRO NIÑO

Cierre de cinematógrafos y espectáculos públicos

Hecho público en la Prensa por los empresarios de cinematógrafo su propósito de cerrar estos espectáculos á causa de la actitud de la Junta de Protección á la Infancia y Residencia de la Mendicidad, que les exige el pago del impuesto del 5 por 100 sobre el importe de los billetes, conviene que el público conozca en sus verdaderos términos la cuestión planteada.

Por la ley se creó un impuesto del 5 por 100 á favor de dichas Juntas para amparar y socorrer á los pobres, especialmente niños, y este impuesto llega tan mermodado á su destino, que no alcanza seguramente á la mitad, siendo así que el público lo paga íntegro y sin protesta, y tan justas han sido las reclamaciones de las Juntas, de que se hizo autorizado la Asamblea Nacional de Protección á la Infancia, celebrada en Madrid en abril último, que el actual señor ministro de

Hacienda dictó las oportunas medidas para que consiguieran percibir íntegramente lo que les corresponde.

El pleito, por consiguiente, está planteado entre los empresarios que reciben del público la cantidad destinada para los pobres, y que no entregan más que en parte, y la Junta de Protección á la Infancia, que tiene, no sólo el derecho, sino el deber de reclamar.

Esta Junta, compuesta de dignísimas personas, que por su prestigio y posición social constituyen una garantía, administra los fondos que se recaudan, y actualmente tiene recogidos y amparados más de 500 niños y 200 ancianos; además socorre con más de 150 lactancias diarias á madres pobres, y con comida diariamente á los necesitados que acuden á ella, y si no recibe íntegro el 5 por 100 que de derecho le corresponde, no sólo no podrá atender á la multitud, cada vez mayor, de niños abandonados y explotados que acuden á la Junta, sino que se verá obligada á reducir el número de los asilados actualmente y á disminuir también el número de lactancias.

Para que el público juzgue, basta decir que la Empresa de la Plaza de Toros, por ejemplo, viene abonando el 5 por 100 de unas 15.000 pesetas aproximadamente por corrida; es decir, que considera que el ingreso que ha obtenido en cada corrida de toros no ha pasado de 15.000 pesetas, y de ahí deduce el 5 por 100, siendo así que en las corridas de toros celebradas este año ha tenido llenos considerables, y que el número de localidades de la Plaza es de 13.011.

Lo mismo sucede con algunos cinematógrafos, de los que, á pesar de agotarse los billetes con mucha frecuencia, sólo recibe la Junta el 5 por 100 que corresponde á una tercera parte de un lleno.

Tan injusta es la actitud de esas Empresas, que otras no han tenido inconveniente en pagar á la Junta, conforme á lo que está prescrito, y han acudido á la oficina á hacer sus ingresos.

Dicen los dueños de los cinematógrafos que les molesta la forma en que se hace la intervención. Como ésta se practica con la más absoluta cortesía, y procurando evitar toda incomodidad inútil, es bien claro que no es la forma, sino la intervención misma la que molesta.

La Junta, que oyó á los empresarios que acudieron ante la misma en sesión por ella celebrada, les ha manifestado en oficio firmado por el señor gobernador, que han de encontrar toda clase de facilidades en la Junta para realizar sus ingresos, y que no rechaza los conciertos siempre que no constituyan, como al presente, una lesión enorme al interés público y una derivación ilegítima del producto del impuesto que el público paga en todo caso.

Otra cosa sería hacerse responsable en algún modo de algo que evidentemente no es regular.

SUCESOS DEL DIA

Riña.

Por cuestiones del oficio regañaron en el puente del Rey los carreteros Cándido García Pérez y Eustasio Gómez, que se dieron con las trallas una buena serie de palos.

El primero resultó con la luxación del codo derecho y otras contusiones.

El agresor huyó.

Cuatro intoxicados.

En la calle de Alfonso XII, número 50, domicilio del ex ministro D. Juan La Cierva, fueron asistidos por el médico de guardia de la Casa de Socorro del Congreso, cuatro criados de dicho señor, que presentaban síntomas de intoxicación por ingestión de algún alimento en malas condiciones.

Habían llegado de viaje y achacaban lo ocurrido á algunos alimentos comprados en una estación.

Los criados enfermos son: Máximo Rodríguez, José Molina, Josefa Ollero y Juliana Herrero.

El estado de todos ellos era de pronóstico reservado.

NOTICIAS GENERALES

La Comisión gestora de los temporeros de Hacienda, constituida en Junta directiva desde la Asamblea última celebrada en el Ateneo el domingo 16 del actual, pone en conocimiento de sus compañeros, por medio de la Prensa, que apenas sea devuelto, aprobado, por la autoridad competente el reglamento de su Asociación, se harán circular ejemplares impresos del mismo por Madrid y provincias, con objeto de que reiteren las adhesiones de socios antes de 1.º de septiembre al Sr. Sainz, secretario, calle del Nuncio, 5, segundo, en cuya fecha quedará constituida oficialmente la Asociación.

El día 25 se cumple el segundo aniversario del fallecimiento de doña Clotilde García San José, viuda de D. Mariano Martín. A su distinguida familia é hijo político, nuestro querido amigo el doctor Álvarez Sierra, reiteramos nuestro pésame.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

Una virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufre el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ú ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
- 2.º Los hijos de la misma.
- 3.º Los padres, y últimamente,
- 4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirle á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid.	18 pesetas.
Provincias y Portugal.	20 »
América y Oceanía.	60 »
Unión Postal.	36 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Pos-

tal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras

OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID
 Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

Dolor de estómago

Apenas hay un enfermo que no use el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos en cuanto se presentan las primeras molestias de la digestión, porque en el mundo entero se sabe que es el medicamento más eficaz.

La Semana Grande

La semana que hoy comienza puede considerarse como «Semana Grande» por lo que á Magic Park se refiere.

Pepe Medina, el notabilísimo imitador de artistas, debutará en el teatro de este parque el próximo martes con la zarzuela «El pobre Valbuena».

Como es sabido, nadie ha interpretado el tipo del protagonista de esta obra como el infortunado Emilio Carreras, y como Pepe Medina le imita de manera magistral, los admiradores de aquel pasarán un rato agradable recordando tiempos mejores.

También el miércoles será día solemne en el aristocrático parque del paseo de Rosales, pues el graciosísimo primer actor Paco Alarcón celebrará su beneficio y se despedirá del público que tanto le ha aplaudido este verano.

El jueves tendrá lugar la fiesta que patrocina el Centro Gallego de Madrid, en la que tomarán parte distinguidas artistas de aquella pintoresca región, y que con seguridad ha de resultar brillantísima.

Como complemento de tan agradable semana, el sábado tendrá lugar una elegante velada, en que actuarán diferentes artistas de variedades y números de completa novedad en Madrid.

Esta fiesta estará patrocinada por la revista de espectáculos «Teatros y Salones».

MARRUECOS

Telegrafan las respectivas autoridades militares de Tetuán, Ceuta, Larache y Melilla que no ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

GUERRA Y MARINA

Declaración de pensiones

Durante la primera quincena de este mes el Consejo de Guerra y Marina ha declarado las siguientes pensiones:

- Doña Romualda Ramos, 470 pesetas anuales; doña María de África Nicolás Serrano, 940; doña Genoveva Guazala Matos, 1.650; doña Luisa Rosich Ferrer, 1.125; doña Crescencia Caridad Salazar Martínez, 1.125; doña Tarsilla García Fernández, 470; doña María de los Dolores Poyatos Garrido y hermana, 625; doña Alejandra Laguna Jiménez, 470; doña Francisca Sofo Varo, 1.250; doña Carmen Castro Alvarez, 470; doña Ascensión Salamero Betanzos, 470; doña Catalina Calatayud Filgueira, 1.650; doña Jovita Avila Fernández, 1.125; doña Serapia Romero García Caro, 1.250; doña María Amalia Latorre Arrieta, 1.725; doña María Pardo Escobar, 400; doña María de la Purificación Gutiérrez Mayllín y hermanas, 1.350; doña Clotilde Algora Llanos, 1.650; doña María Manuela Escobar Castelao, hijos y entenados, 1.125; doña María de los Dolores Castro Reyes, 1.200; doña Gertrudis Corrales González, 1.125; doña Josefa Demets Moreno, 202,50; doña Francisca Galván Jiménez, 400; doña María de los Dolores del Campo Robles, 831; doña Natalia García Ruiz, 1.650; doña Margarita Pérez López y entenada, 400; doña María del Pilar Jiménez de Pedro García, 1.250; doña Milagros Cipriana Molledo Biezobas, 1.200; doña Carmen Lloret Reyes, 1.650; doña Emerenciana Miazza Civera, 625; doña Tomasa Salcedo Gil y hermanas, 625; doña María del Pilar Schar Oliván, 1.875; doña Josefa Torrent Martínez, 1.250; doña Carlota Doze Pérez, 1.125; doña Angela Mulet Hernández y hermanas, 300; doña Josefa Marín Montoya, 400; doña María de la Gloria Marañón Uceda, 1.250; doña Ignacia Rives Mors, 625; doña Soledad Martínez Martínez, 625; doña Juana Cardona Villarubia, 1.277,50; D. Francisco de Asís Montero y López de Arce y hermana, 470; doña Angela Esbrí Fernández, hijos y entenados, 1.125.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario de verano.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables las Bibliotecas siguientes:

- Archivo del Consejo de Estado, de diez á doce.
- R. S. E. Matritense de Amigos del País, de ocho á trece.
- Instituto Geográfico y Estadístico, de ocho y media á catorce.
- Escuela de Veterinaria, de nueve á catorce.
- Facultad de Medicina, de nueve á trece.
- Escuela Central de Artes Industriales y de Industrias, de ocho á catorce.
- Museo de Reproducciones Artísticas (excepción del mes de agosto que se dedica á la limpieza), de ocho á trece.
- Facultad de Farmacia, de ocho á trece.
- Escuela Superior de Arquitectura (excepción de la segunda quincena de agosto, que se dedica á la limpieza), de ocho á trece.
- Jardín Botánico, de once á trece.
- Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho á catorce.
- Presidencia del Consejo de Ministros, de ocho á trece.
- Filosofía y Letras, de ocho á catorce.
- Museo Arqueológico Nacional, de once á trece.
- Museo de Ciencias Naturales, de nueve á trece.
- Escuela Industrial (San Mateo, 5), julio y septiembre, de ocho á catorce, y agosto, por razón de limpieza, de ocho á doce.
- Academia Española, de nueve á trece.
- Archivo Histórico Nacional, de siete á trece.
- Escuela Nacional de Sordomudos y Ciegos, de diez á catorce.
- Ministerio de Hacienda, de nueve á catorce.
- Academia de la Historia, cerrado con motivo de las obras que se están verificando en el local.

La Administración de este periódico advierte á los

Sres. Anunciantes que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

CULTOS PARA EL DIA 24

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ginés, y á las diez habrá misa cantada para manifestar á S. D. M. á las diez misa mayor, y por la tarde, á las cinco y media, vísperas solemnes del Jubileo con asistencia de los señores cura párrocos de esta corte, y a continuación antífona, rosario, precos y reserva.

La misa y oficio son de San Bartolomé, apóstol, rito doble de segunda clase, color encarnado. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Mercedes en las Monjas de Alarcón y Góngoras. San Luis y San Millán, de la Paz en la Catedral, de la Paz y Gozos en San Martín ó de María Auxiliadora en su iglesia.

Espiritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Pascual Bailón.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

BUEN RETIRO.—A las 10.—Todas las noches conciertos y sesiones de variedades por nobles artistas.—Entrada al Parque, 50 céntimos.—Martes y viernes (moda), una peseta.

MAGIC-PARK.—(Calle de Ferraz, Paseo de Rosales.)—9.30 (función entera), Intermedios por la orquesta.—Academias de billar y tiro al blanco juego del pato.—Numerosas atracciones.—Los cadetes de la Reina y La escuela española.—Entrada, 60 céntimos.

SALON BORE.—Sección continua.—Estreno: Misterio de la mano blanca.

AVISOS UTILES

LA CENTRAL.—Pidanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

Espárragos Ulecia, Logroño.

SOMBRILLAS alta fantasía. M. de Diego, Pta. Sol. 13.

De interés general

Padres que tenéis hijos y los veis crecer, sin daros cuenta, pobres de sangre, pálidos, ojerosos, con las orejas transparentes, que van aproximándose á la terrible tuberculosis. Dadles unos frascos de HIPOFOSFITOS SALUD, y á los pocos días el sonrosado color de sus mejillas proclamará las virtudes del específico. Veintitrés años de excelentes resultados. Rechazad las imitaciones.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO VIVAS PÉREZ

Adoptados de REAL ORDEN por los Ministerios de Guerra y Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de Sanidad. Recetados por verdaderas EMINENCIAS MEDICAS, que han comprobado la eficacia de nuestro preparado, lo cual constituye la mejor garantía para los enfermos.

HAN MEFCIDO LA CRUZ DE 2.ª CLASE DEL MÉRITO MILITAR Y LA 3.ª CLASE DEL MÉRITO NAVAL de los TÍSICOS, de los VIEJOS, de Cólera-Tifus, y las ÚLCERAS del Estómago y PIROXIS con Eructos fétidos. los NIÑOS y de las EMBARAZADAS.

Miles de certificados que poseemos de la clase Médica y de ininidad de personas que deben la vida y la salud á nuestros SALICILATOS, son el mejor elogio que de un preparado puede hacerse. INDISPENSABLE A LOS VIAJEROS Y HOMBRES DE NEGOCIOS

ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

Siempre ocasiones para comprar barato.

Imposible poder enumerar los distintos Saldos adquiridos en estos días en condiciones excepcionales de baratura...

Table with columns for 'Ropa Blanca' items and their prices, including Camiseros, Pantalones, and various fabrics.

Nadie compre sin antes visitar estos Grandes Almacenes. 15-Puerta del Sol-15 (esquina á Alcalá).

LA CASA Central de Compras PAGA ALTOS PRECIOS...

LIQUIDACION Depósitos de hierro, desde 100 litros hasta 3.000...

PAGA SU VALOR por alhajas, perlas, piedras preciosas...

Los Tiroleses Romanones, 7 y 9.

ESLAVA JOVENO vendiendo alhajas, oro, plata...

CUARTOS BARATOS San Carlos, 15. Desde 65 á 85 ptas...

ESCORIAL Vendo terrenos Mr Urujo, 19...

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL...

Table with columns for 'VINOS TINTOS' prices and specifications, including 'BARRICA DE 225 LITROS' and 'CAJA CON 25 BOTELLAS'.

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Deboé...

DEPOSITOS EN MADRID Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo...

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES Exigir siempre intacta la malla de alambre...

BALNEARIO DE «LA ISABELA» SACEDON (Guadalajara) Aguas termales, sulfatado-calcicas, magnesias...

GRAN BALNEARIO DE MEDINA DEL CAMPO Rodado de pinares y con aguas medicinales...

JONASIL

UNA VEZ MAS HA TRIUNFADO LA CIENCIA con «Elixir Jonasil» del sabio Doctor Jonas.

Parada radical de la caída del pelo en 8 días.—Resultado verdad.

«Elixir Jonasil» destruye por completo los microbios peligrosos del cuero cabelludo...

Ptas. 10, el frasco, en Perfumerías y Farmacias.—Depósito general: PEREZ, MARTIN Y C., MADRID.

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION

Oficinas en la Ciudad Lineal, y en Madrid, Lagasca, 6, bajo. Apartado de Correos 411. Teléfono 1.215.

SUSPENSION DE PAGOS

La Compañía Madrileña de Urbanización, obligada por la paralización industrial y comercial consecutiva de la guerra europea...

siete millones de pesetas.

AGUAS PURGANTES DE «COSLADA» «LA MARAVILLA»

Análisis por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas...

MARTIN Y DURAN Tetuán, 8, MADRID

DOLOR DE CABEZA HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO

ANUNCIANTES! Pedir tarifa de periódicos combinados a la base de una gran economía.

SE VENDE barato aparato sierra circular (sistema Guillén) y motor eléctrico de 5 HP...

COMPANIA COLONIAL CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8

SUS CHOCOLATES PREFERIDOS BOMBONES Y NAPOLITANAS Variado surtido en tés legítimos de la China...

LA SEÑORA D.ª Andrea Purificación Rodríguez Maciá Ha fallecido el día 23 de agosto de 1914...

Aguas y baños de «La Muera» ORDEÑA (VIZCAYA) Estas Aguas CLOTRADO-SODICAS, SULFATADO-CALCICAS...

JUANETES se disimulan y no duelen con el para-dolor. Prospectos gratis. Casa Pontes, Carmen, 8.

SEGUNDO ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Clotilde García San José VIUDA DE D. MARIANO MARTIN...